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УЗБЕКИСТАН—'КАЗАХСТАН! КУРС НА ИНТЕГРАЦИЮ
ПОДПИСАНИЕМ ПАКЕТА ВАЖНЕЙШИХ ДВУСТОРОННИХ ДОКУМЕНТОВ 

МЕЖДУ ПРАВИТЕЛЬСТВАМИ УЗБЕКИСТАНА И КАЗАХСТАНА 

ЗАВЕРШИЛСЯ РАБОЧИЙ ВИЗИТ В АЛМАТЫ 

ИСЛАМА АБДУГАНИЕВИЧА КАРИМОВА.

Основные среди них сог
лашения ио совершенствова
нию экономической интегра
ции на 1994 2000 годы, о 
неторговых платежах, о пере
оформлении задолженности 
по техническому кредиту, о 
задолженности за поставляе

мые газ, электроэнергию и 
нефтепродукты, об условиях 
поставки продовольственного 
зерна.

Как видно из этого пе
речил, две крупнейшие суве
ренные республики Цен
тральноазиатского региона

взяли четкий курс на рас
ширение двусторонних отно
шений, тесное экономическое 
сотрудничество.

На заключительной пресс-
конференции, устроенной для 
представителей средств мае-

П Я Т Ь  Ш И Т О В  Р Е Ш Е Н И Я  

Т А Д Ж И К С К О Й  И Р О В Л Е М Ы

На пресс-конференции,
состоявшейся после встре
чи на высшем уровне в го
роде Алматы, корреспон
денты задавали вопросы, ка
сающиеся напряженной об
становки, возникшей на 
таджикско-афганской гра
нице, и отношения руково
дителей Узбекистана и Ка
захстана к этой проблеме. 
Отвечая на эти вопросы, 
Президент Республики Уз
бекистан Ислам Каримов 
подробно остановился на 
пяти аспектах решения 
проблемы.

Bo-первых, сказал он, 
конфликт, возникший на 
таджикско-афганской гра
нице, никогда не разрешить 
силовыми методами. Эту
проблему можно решить 
лишь мирным путем, путем 
переговоров.

Второй важный аспект 
проблемы состоит в том, 
сказал Ислам Каримов, 
Чт<> Таджикистан — неза
висимое государство, и его 
Руководство непременно 
будет проводить свою само
деятельную политику, от
вечающую коренным ин
тересам своей страны и 
своего народа. Сейчас ру
ководство Таджикистана 
Ищет пути выхода из боль
шой трагедии, в которой 
оказалась страна. Мы, пред
ставители соседних госу
дарств, желаем, чтобы тад
жикский народ быстрее 
стал строить на своей го 
Дине мирную и благополуч
ную жизнь. Поддерживая 
Руководство Таджикистана 
п его самостоятельных
Дм'ствиих по быстрейшему 
Установлению мира и сог
ласии н своей стране, мы 
1аДеемсн, что оно правиль

но воспримет отдельные 
наши суждения по некото
рым вопросам в порядке 
рекомендации.

Бели рассматривать воп
рос с этой точки зрения, то 
было бы целесообразным 
в решении этой проблемы, 
которую, еще раз подчер
киваю, никак не снять сило
выми методами, чтобы 
таджикская сторона всту
пила на путь переговоров 
в первую очередь с руко
водством Афганистана. А 
если надо — то и Пакиста
на, Ирана и других сосед
них государств региона. Не
обходимо обменяться с ни
ми мнениями о путях ско
рейшей стабилизации об
становки.

Говоря о третьем аспекте 
решения проблемы, Прези
дент Ислам Каримов ска
зал так: было бы хорошо, 
если бы руководство Тад
жикистана начало диалог 
со здоровыми силами, ко
торые думают о будущем 
Родины, которые избрали 
путь строительства демок
ратического общества в стра
не.

Сегодня каждое из неза
висимых государств на 
территории бывшего СССР 
пересматривает свою Кон
ституцию, правовые осно
вы общества, государст
венности и приводит их и 
соответствие с передовыми 
демократическими принци
пами. Подготовка законов 
по выработке и внедрению
системы демократических 
выборов и претворение их 
в жизнь — ато н есть то 
благородное дело, которое 
отвечает требованиям вре
мени. Если подходить к

вопросу с этой точки зре
ния, то мы подойдем к чет
вертому аспекту устране
ния напряженности в Тад
жикистане. Его суть состоит 
в том, что для стабилиза
ции обстановки в Таджики
стане необходимо еще бо
лее усилить работу по 
разработке законов, отве
чающих требованиям на
шего быстро меняющегося 
времени. На наш взгляд, 
было бы целесообразно 
объединить разные полити
ческие силы на пути строи
тельства нового общества и 
проведения новых демокра
тических выборов, привлечь 
большую часть обществен
ности к достижению этих 
благородных целей.

Конечно, мы относимся к 
таджикско-афганской гра
нице не как к границе 
между двумя государства
ми, а как к границе Содру
жества Независимых Госу
дарств, сказал Президент 
Узбекистана. Пятый аспект 
решения проблемы состоит 
в том, что страны, подписав
шие договор о коллективной 
безопасности, должны по
могать в укреплении грани
цы. Однако, когда речь 
идет о стабилизации обста
новки, каждое государство 
должно само решать 
эту проблему, опи
раясь прежде всего иа свои 
и материальные, и на мо
ральные, и на политические, 
и на дипломатические силы.

Президент Ислам Кари
мов выразил уверенность, 
что народ и руководство 
Таджикистана способны 
решить возникшие пробле
мы сдержанно и разумно, 
мирным и справедливым 
путем.

ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ
22 июля 1983 года в Моек- 

состоялось подписание 
'^'«государственного сог

лашения между Республи
ку* Узбекистан и Российс
кой Федерацией о сотруД

ннчестве в области разведы
вательной деятельности.

В соглашении выражена 
заинтересованность в осу
ществлении взаимовыгодно
го сотрудничества в деле

обеспечения безопасности, 
защиты политических, эко
номических, экологических 
и оборонных интересов Рес
публики Узбекистан и Рос
сийской Федерации, под
черкивается, что стороны 
будут руководствоваться 
принципами равноправия и 
невмешательства во внут
ренние дела друг друга.

совой информации, Нурсул
тан Назарбаев и Ислам Ка
римов дали высокую оценку 
встрече в столице Казахста
на. Подписаны все докумен
ты, над которыми не один 
месяц работали группы эк
спертов. Однако визит руко
водителя Узбекистана не ог
раничивался только прото
кольными моментами и бесе
дой один на один с Прези
дентом Казахстана. Те сутки 
с небольшим, что находилась 
наша делегация на земле 
братской республики, вмести
ли в себя много интересных 
событий.

Колхоз «Алматы» Талгад- 
ского района известен на 
весь Казахстан. Многоотрас
левое хозяйство в последнее 
время стало специализиро
ваться на производстве элит
ного картофеля. На вооруже
ние тут взяли голландскую 
технологию. Об этом И. А. 
Каримову подробно расска
зал председатель колхоза 
А. Смыков. Если еще три 
года назад на поле в 150 
гектаров работали 600 чело
век, а урожайность в сред
нем составляла всего 40 
центнеров, то ныне произо
шел десятикратный рост. 
Более того, с каждого гекта
ра 16 работающих здесь 
картофелеводов намерены 
ныне получить по 50 тонн 
клубней.

— Как вам это удается, 
за счет чего? — допытывал
ся у председателя хозяйст
ва Президент Уэбекистана.

Тот пытался подробно 
объяснить, но И. А. Каримо
ва его ответы не устраивали.

— Сколько технологичес
ких операций вы производи
те, на какую глубину выса
живаете семенной картофель,

какая необходима почва для 
столь высокой урожайности, 
каковы сроки созревания?..

Вопросы сыпались один 
за другим. Нурсултан Назар
баев, молча наблюдавший за 
столь оживленной беседой, 
наконец не выдержал:

— Ислам Абдуганиевич, 
ты моего председателя вко
нец загнал. Пощади...

Но Каримов все равно до
бился своего. А картофель 
в «Алматы» действительно 
выращивают отменный! Клуб
ни — без одной червото
чинки. При закладке на зи
му потеря от порчи состав
ляет менее одного, процен
та. Да и о вкусовых качест
вах говорить не приходится.

Этот экспромт на поле 
обернулся тем, что Прези
дент Казахстана уже серьез
но заявил:

— Думаю, что тысяч двес
ти тонн картофеля мы поста
вим в Узбекистан в нынеш
нем году.

Что же, дело хорошее, 
полезное, выгодное обеим 
сторонам. Да и сам рабочий 
визит официальной делега
ции Республики Узбекистан 
стал во многом поворотным в 
давних дружеских отношени
ях. Отныне двумя крупными 
государствами взят четкий 
курс на тесную интеграцию.

— Ведь как было при 
прежней системе? — сказал 
в интервью корреспонденту 
Национального информацион
ного агентства Узбекистана 
Нурсултан Назарбаев. — Из 
соседнего Узбекистана мы 
получали хлопок через Мос
кву. А наше зерно поступало 
к вам . через... Северный 
Кавказ. Какие материальные

(Окончание ва 2-й стр.).

ОБРАЩЕНИЕ
К ГЛАВАМ ГОСУДАРСТВ СНГ
В последнее время экономическим реформам в странах 

СНГ, делу укрепления и развития их сотрудничества на
носится неоправданный урон. Вместо усилий по интегра
ции экономик, конкретной работы по созданию межгосу
дарственных структур для координации взаимодействий в 
рамках СНГ все чаще верх берут региональный сепара
тизм, изоляционизм отдельных государств и их желание 
выйти из кризиса самостоятельно либо за счет ущемления 
экономических интересов соседних государств. Сплошь и 
рядам нарушаются односторонними действиями достигну
тые с большим трудом договоренности, в частности, необо
снованно тормозится и не реализуется на практике уже 
ратифицированное рядом парламентов соглашение о соз
дании межгосударственного банка, по существу «похоро
нены» договор о коллективной безопасности, согласован
ные принципы финансово-кредитной политики.

Все это не только разрушает общее поле взаимодейст
вий государств СНГ в самых разных областях и наносит 
им прямой экономический ущерб, главное — вызывает у 
людей разочарование и недоверие к властям,, опасно наг
нетает социальную напряженность.

Озабоченные таким развитием событий, мы обращаемся 
к вам с предложением безотлагательно собраться главам 
государств Содружества, чтобы обсудить следующие воп
росы:

1. О ходе реализации решения по созданию экономиче
ского союза и его координирующих органов q учетом того, 
что координационно-консультативный комитет закончил 
разработку проекта соответствующего договора;

2. О незамедлительном введении в действие соглашения 
о межгосударственном банке, в первую очередь многосто
ронних межгосударственных расчетов на основе создания 
платежного союза СНГ;

3. О действенной реализации договора о коллективной 
безопасности и выполнении соглашений о стратегических 
силах СНГ.

Полагали бы, что встречу глав государств можно про
вести в начале августа в г. Москве или другом городе.

Президент Республики
Кячяугтйы

Нурсултан НАЗАРБАЕВ
г. Алматы,
28 июля 1993 года.

Президент Республики 
Узбекистан

Ислам КАРИМОВ.

Как уже сообщалось, 27 
июля состоялось совещание 
Кабинета Министров Рес
публики Узбекистан с учас
тием руководителей минис
терств, государственных 
комитетов, концернов, кор
пораций и ассоциаций, хоки
мов областей.

Обсуждены вопросы осу
ществления экономической 
реформы и итоги работы 
отраслей народного хозяй
ства республики в первой 
половине 1993 года.

Открывая совещание, 
премьер-министр республи
ки А. Муталов отметил, что 
за прошедшее полугодие 
происходило дальнейшее 
углубление экономических 
реформ, продолжена рабо
та по стабилизации произ
водства, социальной защите 
населения, выработке новых 
подходов во внешнеэкономи
ческой деятельности и их 
претворению на практике. В 
деле ускорения экономи
ческих реформ обращалось 
внимание на стабилизацию 
производства. Результат 
налицо: если темпы спада 
производства в 1992 году 
составили 9,6 процента, то 
за отчетное полугодие этот 
показатель снизился до 3,3 
процента.

Проиэводствб товаров на
родного потребления, сказал 
премьер, за нынешнее полу
годие по сравнении) с тем 
же периодом прошлого года 
составило 106 процентов, 
добыча нефти — 117, газа— 
104 процента. Налажен вы
пуск новой для республики 
продукции. Но тем не менее 
положение в народном хо
зяйстве все еще остается 
сложным. В частности, из 
140 промышленных пред
приятий в 74 допущено сии 
жение объема производства. 
Только пятая часть имею
щихся СП производит свою 
продукцию. Особенно тре
вожное положение сложи
лось в химической промыш
ленности и производстве 
стройматериалов. Об этом 
свидетельствуют факты, вы
явленные при анализе хода 
реформы в Сырдарьинской, 
Ташкентской областях.

На совещании были за
слушаны сообщения хоки
ма Ташкентской области 
С. Сайдалиева, председате
ля «Узгосхимконцерна» М. 
Мирходжаева, хокнма Сыр
дарьинской области Б. Мах
мудова. председателя кон
церна «Узстройматерналы» 
И. Искандарова.

Перед собраншнмнсн вы
ступил Президент Респуб
лики Узбекистан Ислам Ка-

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РЕФОРМА; 
ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

римов.
Подводя итоги полугодия 

в сельском хозяйстве, сказал 
Президент, мы должны осо
бое внимание обратить на 
следующие моменты. Во- 
первых, нужно дать оценку 
ходу выполнения экономи
ческих реформ, которые 
призваны осуществить сто
ящую перед нашим незави
симым государством цель— 
перевести народное хозяй
ство на рельсы рыночных 
отношений. Во-вторых, како
вы первые результаты этих 
реформ в снабжении, улуч
шении жизни народа? В- 
третьих, что делается для 
удовлетворения потребнос
тей населения, его занятос
ти, создания условий увели
чения трудовых доходов 
людей? В-четвертых, думаю, 
нам наряду с первыми ре
зультатами реформ нужно 
обменяться мнениями о том, 
как справляются со своими 
обязанностями в таких ус
ловиях руководители хоки
миятов и подразделений на
родного хозяйства.

Какова цель экономичес
кой реформы? Какие есть 
суждения по этому поводу? 
Прежде всего нам нужна 
ясность по этим вопросам. •

Цель состоит в том, что
бы, переводя подразделе
ния народного хозяйства на 
принципы рыночной эконо
мики, наладить в Узбекиста
не производство продукции, 
ныне завозимой со стороны, 
и тем самым обеспечить рес
публике полную экономиче
скую независимость. Что 
сделано иа этом пути? Име
ются ли положительные из
менения?

Нужно отметить, что у 
нас появился фундамент 
рыночной экономики не
государственная собствен
ность, Естественно, это 
имеет важное значение для 
формирования многоуклад
ной экономики. Разработа
ны правовые основы при
ватизации. Высокими тем
пами разгосударствление 
осуществляется в жилищ
ном хозяйстве, сельском хо
зяйстве, и сфере обслужива
нии, торговле.

Начали давать положи

тельные результаты выде
ление гражданам земли для 
приусадебных участков, 
создание фермерских хо
зяйств. Один только 
пример; за первую половину 
текущего года на долю ча
стных и фермерских хо
зяйств приходится 68 про
центов от общего количества 
произведенного в республи
ке мяса.

Еще одно положительное 
обстоятельство — изменение 
способов управления эко
номикой, замена админист
ративно-командного руко
водства принципами самоуп
равления и саморегуляции.

В республике открыт спе
циальный банк, способст
вующий развитию предпри
нимательства и малого биз
неса. Для этих же целей 
создан фонд, для которого 
Кабинетом Министров вы
делено 500 миллионов руб
лей.

Ширится деятельность сов
местных предприятий, ко
торых сейчас в республике 
свыше 800.

В целях скорейшего пре 
одоления экономических 
трудностей, .налаживания 
производства товаров, ко
торые ранее или вовсе не 
производились в республи
ке или выпускались в недо
статочном количестве, боль
шое внимание уделяется 

капитальному строительству, 
созданию новых предприя
тий. Радует тот факт, что 63 
процента от общего объема 
капиталовложений обеспечи
вают сими предприятия и 
организаций.

В республике активно и 
последовательно осуществ
ляется социальная защита 
населения. Мы не бросили 
людей иа произвол судьбы, 
как это произошло в некото
рых республиках бывшего 
Союза. У нас нет и не будет 
нищих, копающихся п от
бросах!

Словом, подчеркнул Ис
лам Каримов. у нас есть 
трудолюбивый народ, усло
вия дли осуществления эко
номической реформы, бога
тое культурное наследие и 
достойная цель превра
тить Узбекистан в великое

государство. Но доходят лн 
до мест наши помЫслы, эко
номические реформы? Сто
ронниками или противника
ми реформ являются хоки
мы, большие и маленькие 
начальники на местах? Если 
сторонниками, тогда почему 
же дела продвигаются столь 
медленными темпами?

Для примера возьмем Сыр- 
дарьинскую область. 287 
фермерских хозяйств пре
кратили там свою деятель
ность, так и не приступив к 
ней. Вернее, их к этому вы
нудили обстоятельства! Что 
же им оставалось делать, ес
ли открыть расчетный счет, 
взять кредит, достать семе
на, получить технику очень 
трудно, если не с кем поде
литься своими бедами, нель
зя добиться справедливос
ти? А куда смотрят руково
дители? Более того, в Сыр
дарье на одного фермера 
приходится 4,5 гектара зем
ли, в то время как в густо
населенной Ферганской до
лине этот показатель равен 
20. Может, в Сырдарье ма 
ло земли? А что вы скаже
те на то, что в прошлом го
ду 52 процента потребности 
в молоке, 64 в сливоч
ном масле. 79 в карто
феле обеспечивались в об
ласти путем завоза со сторо
ны? Или в Сырдарьинской 
области не растет картофель, 
не приживается крупный 
рогатый скот?

Задача руководителя, 
стремящегося идти в ногу 
со временем. создать лю
дям условия для труда, по
лучения доходов и тем са
мым поддерживать в них 
материальную заинтересо
ванность и результатах сво
ей работы Иначе они разу
верятся и реформах, поте
ряют уверенность в завт
рашнем дне. Среднемесяч
ная зарплата в области сос
тавляет 7,5 тысячи рублей, 
а это не что иное, как без
различие руководителей к 
судьбам людей.

Подобные недостатки 
встречаются и во многих 
других областях.

(Окончание на Я-Я стр.).

Совет Федерации проф
союзов Кыргызстана требует 
от национального правитель
ства социальных гарантий 
для рабочих. Обнародовано 
заявление Совета в связи с 
углублением социально-эко
номического кризиса в рес
публике. Профсоюзы счи
тают, что кыргызское пра
вительство потеряло доверие 
народа и не способно прово
дить обдуманную и последо
вательную политику ре
формирования экономики. 
Следствием этого стало уг
лубление кризиса.

Несколько огневых уда
ров нанесено российскими 
вертолетами и артиллерией 
по скоплениям боевиков в
тылу U -й и 12-й погранза
став Московского погранот- 
рнда на таджикско-афганской 
границе. Подразделения 
МВД Таджикистана заняли 
опорный пункт боевиков в 
районе кишлака Вари.

1 ♦ "
В Туркменистане оглаше

ны данные Госкомстата о 
социально - экономическом 
развитии страны в первой 
половине нынешнего года. 
Превышение доходов госу
дарства над расходами со
ставило более 45 миллиар
дов рублей. На внутреннем 
— потребительском рынке 
удалось удержать цены на 
нормирований отпускаемые 
продовольственные товары.

Радио «Би-би-си»: Прави
тельство Таджикистана и 
верховный комиссар ООН по 
делам беженцев достигли 
соглашения об оказании по
мощи таджикским гражда
нам, число которых дости
гаем более 560 тысяч чело 
вЬк. пострадавшим в ре
зультате гражданской вой
ны.

-4-
Ппокое качество ряда 

товаров с маркой «Сделано 
в КНР», заполонивших в 
последнее гремя рынки Рос
сии и СНГ, наносит прямой 
ущерб репутации Китая в 
этих странах как достойного 
торгового партнера. К тако
му справедливому выводу 
пришли участники общена
циональной конференции, 
организованной на днях в 
Пекине Госсоветом КНР 
для выработки мер по уси
лению на границах контро
ля за экспортом. «Крестовый 
поход» против производи
телей халтуры начинается в 
КНР 1 сентября нынешнего 
года с введением в действие 
«Закона о качестве продук
ции*. К лицам, виновным в- 
изготовлении и распростра
нении продукции низкого ка
чества, будут отныне при
меняться не штрафы, а бо
лее суровые наказания — ли
шение свободы на срок 7 лет 
и выше, а в отдельных слу
чаях — смертная казнь.

С 3 августа рублю на тер
ритории Грузии присваивает
ся статус иностранной ва
люты, поэтому розничная 
торговля и обслуживание на 
советские и российские руб
ли будет считаться с этого 
дня уголовным преступле
нием,

♦ "
Берлинский земельный 

суд обратился к бывшему 
советскому руководителю М. 
Горбачеву с просьбой сооб
щить, выступит лн он в каче 
стве свидетеля защиты иа 
процессе по делу бывших 
членов Национального сове
та обороти ГДР. Хайнц 
Кесслер, Фриц Штрелец и 
Ханс Дльбрехт, являвшиеся 
в прошлом членами этого со
вета, обвиняются на процес
се в гибели людей на гер
мано-германской границе и у 
Берлинской стены.

Боевые действия израиль
ской армии в Южном Лива
не продолжаются. За про
шедшие трое суток, но дан
ным официального предста
вительства временных сил 
ООН, израильтяне соверши
ли около 500 воздушных на
летов на территорию суве
ренного арабского государ
ства, свыше десяти тысяч 
артиллерийских снарядов 
превратили в «выжженную 
землю» южиолииа некие се
ления,

(По сообщениям информы 
цнонных агентств).
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Узбекистан—Казахстан: 
курс на интеграцию

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

затраты, сколько бесполез
ного труда тысяч и тысяч 
людей?.. Сейчас это невоз
можно подсчитать. Поэтому 
Мы решили наладить более 
тесное экономическое сот
рудничество. Постепенно бу
дем уходить от дублирова
ния выпускаемой продук
ции. Зачем, к примеру, в 
двух соседних и братских 
государствах выпускать одни 
и те же телевизоры? Нужна 
специализация, которая бы 
гарантировала насыщение 
рынков двух стран всей не
обходимой продукцией.

Многие посчитали встре
чу Каримова и Назарбаева 
созданием некоего нового 
центральноазиатского аль
янса. Мол, две крупнейшие 
республики намерены «еди
ным фронтом» выступать в 
политической и экономиче
ской деятельности, и они 
волей-неволей подомнут под 
себя соседние государства, 
начнут диктовать условия 
России, Украине, Белару
си... На подобные домыслы 
ответ дало обращение к 
главам государств СНГ 
двух президентов. Только 
тесное экономическое сот
рудничество, без чьего-либо 
диктата может принести ус
пех. Так что говорить о ка- 
ком-то политическом ма
невре тут не приходится.

— Неразбериха в Рос
сии с решением о введении 
новых рублей, естественно, 
создает для двух наших 
республик определенные 
трудности, — считает Ис
лам Каримов. — Но пока 
мы находимся в рублевой 
зоне и не собираемся, если 
нас не вынудят, выходить 
из нее. Опыт Кыргызстана 
оказался очень поучитель
ным. Я считаю, что переход 
на национальную валюту— 
это та же революция. А 
они, как известно, добром 
не кончаются. Так что толь
ко диалог на равных, вза
имное уважение друг к 
другу может вывести стра
ны рублевой зоны из нынеш
него сложного положения.

К этому следует доба
вить, что Нурсултан Назар
баев официально заявил 
журналистам, что ле допус
тит ущемления прав граж
дан Казахстана при обме
не денег.

...Коневодство — тради
ционная для Казахстана 
отрасль. Чистокровные ска
куны, выращенные на мест
ных заводах, завоевывали 
самые престижные призы. 
Кроме этого, выращивание 
элитных лошадей приносит 
республике солидные ва
лютные поступления. По
этому был понятен интерес 
Президента Узбекистана, 
посетившего племзавод сов

хоза «Панфиловский», ко
торый находится недалеко 
от столицы Казахстана.

На манеж выводились 
один за другим чистокров
ные английские лошади и 
ни с чем не сравнимые ахал
текинцы. И вполне объяс

ним был радостный вид Н. 
Назарбаева, когда очеред
ной горячий конь-красавец 
гарцевал пе;ред президен
тами. Директор племзавода 
подробно рассказывал о ро
дословной каждого скаку
на, о его знаменитых пред
ках. И тут вместе с прек
расной лошадью на мане
же появился жеребенок.

— Уважаемый Ислам 
Абдуганиевич, у нас суще
ствует традиция — высокие 
гости дают клцчку жеребя
там, — сказал директор 
племзавода. — У этого ве
ликолепного коня отлич
ные родители-медалисты. 
Дайте, пожалуйста, этой бу
дущей кобыле-рекордсмен- 
ке кличку, которая бы начи
налась на «ф », а в середи
не слова обязательно при
сутствовало «г» .

Согласитесь, что даже 
изощренные в разгадыва
нии кроссвордов специалис
ты растерялись бы в этой 
ситуации. Поначалу сму
тился и Каримов. Но уже 
через секунду сказал: «Ф ер
гана»! Ответом были апло
дисменты. А после этого 
Президенту Узбекистана 
был подарен элитный ска
кун. Вручая специальный 
паспорт на него, Нурсултан 
Абишевич сказал:

— Пусть это? скакун по
ложит начало элитному ко
неводству в вашей респуб
лике!

Что же, эти детали, фраг
менты. для кого-то могут 
показаться малозначитель
ными. Но это далеко не 

,так. Именно теплота, с ко
торой встречали делегацию 
Узбекистана на казахской 
земле, говорит об уважении 
между узбекским народом 
и нашими ближайшими со
седями, о стремлении взаи
мовыгодно сотрудничать. А 
это самое важное, особенно 
сейчас, на переходном к 
рынку этапе.

Итак, рабочий визит Ис
лама Каримова в Алматы 
завершился. Без преувели
чения, он открыл новые го
ризонты сотрудничества, 
но уже на качественно но
вой основе. Ведь ие зря во 
время поездок по области 
звучала восточная муд
рость: «Если спокойно у  со
седа, то спокойно и у  те
бя!» А коли так должно 
быть, то оба президента вы
сказались за скорейший 
созыв совещания глав го
сударств СНГ, на котором 
необходимо решить жиз
ненно важные проблемы. 
В первую очередь сохра
нение единого экономичес
кого пространства.

И последнее. Среди под
писанных документов хо
чется выделить один —га
рантированные поставки 
казахстанского зерна в Уз
бекистан. Что это означает, 
видимо, объяснять не надо... 

* * *
29 июля Президент Рес

публики Узбекистан И. А. 
Каримов возвратился в 
Ташкент.

Л . ЛЕВИН, 
спец. корр. УзА.

Проблемы железной дороги

ПОЕЗД ОТПРАВЛЯЕТСЯ 
ИЗ ТАШКЕНТА
Для нас видна лишь та 

часть проблем железной 
дороги, которая на виду: 
очереди за билетами, духо
та в поездах, недостатки 
сервиса. И мало кто знает, 
какими усилиями удается 
выдерживать графики, не 
допускать малейших срывов 
в работе многих десятков 
служб, отвечающих за бес
перебойное движение по 
стальным магистралям.

Одна из таких служб — 
пассажирское депо № 2 
Ташкентского отделения до
роги, где ежедневно прохо
дят подготовку к рейсу де
сятки вагонов. Слово «под
готовка» в данном случае, 
может, и не совсем подходит. 
Но об этом пусть расска
жет начальник депо Фарух 
Саидахмедович Дадаходжа- 
ев.

— Наша задача — сде
лать так, чтобы рагон перед 
подачей на станцию отправ
ления был исправлен, осна
щен необходимым оборудо
ванием, постельными при
надлежностями, вымыт, 
продезинфицирован. Труд 
наших людей нелегок, ведь 
приходится работать и в ж а
ру, и в холод, и в дождь, и 
в снег. 3.200 проводников 
и 1,5 тысячи ремонтников и 
подготовителей вагонов зачас
тую выполняют свое дело в 
экстремальных условиях.

Очередной поезд после 
рейса прибыл в депо, и Фа
рух Саидахмедович предла
гает весь цикл обработки 
посмотреть своими глазами.

Вагоны медленно по- 
даютсн на своеобразный 
конвейер. Мощные моечные 
агрегаты наводят внешний 
лоск, идет заливка йоды, 
проверяется тормозная сис
тема. средства противопо
жарной безопасности. Каж
дую операцию здесь выпол
няют тщательно, без епеш- 
mr. Но вот ка гоны готовы 
к wnifjMy выезду. Здесь

Последнее слово за сани
тарными врачами, которые 
придирчиво осматривают 
поезд, делают замечания. 
Только после устранения 
всех недостатков дается 
окончательное разрешение 
на подачу вагонов пассажи
рам.

— Знали бы вы, как 
больно смотреть на внутрен
нюю часть вагонов, вернув
шихся после рейса, — про
должает Ф. Дадаходжаев,— 
Ломают сиденья, выкручи
вают лампочки, бьют стекла.

Ежедневно в пути следо
вания разбивают около 300 
оконных стекол — такие 
«детские» шалости для де
по оборачиваются в весь
ма крупную сумму убытка. 
Большая проблема и ремонт 
ходовой части вагонов. Поэ
тому в депо спешно расши
ряют ремонтную зону, нала
живают на местах производ
ство необходимых запасных 
частей.

— В целом асе наши под
разделения понимают, нас
колько важно обеспечить 
четкую работу транспорта, 
создать пассажирам необхо
димые удобства, — говорит 
заместитель начальника 
Ташкентского отделения 
Среднеазиатской железной 
дороги по пассажирским 
перевозкам Рустам Якубо
вич Каримов. — За послед
нее время на Централь
ном и Южном вокзалах 
открыты дополнительные 
кассы, строятся новые точ
ки общественного питания, 
торговли, навесы на перро
нах. Особой заботой окру
жены матери с детьми, 
престарелые люди,

Круглые сутки не зами
рает жизнь на железнодо
рожных вокзалах. Точно по 
расписанию отправляются 
поезда из Ташкента.

А. ХАТАМОВ,
соб. корр. «Народного
слова».

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РЕФОРМА: 
ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

Мы много говорим о при
ватизации. Вот один пример: 
от каждой коровы в личном 
хозяйстве за год получают в 
среднем по 2.500 килограм
мов молока, в колхозах же 
и совхозах этот показатель 
составляет всего лишь 960 
килограммов. Так как же 
можно расценить то, что в 
Букинском районе Таш

кентской области из одиннад
цати ферм приватизирова
на до сих пор лишь одна- 
единственная?

Известно, что сельское 
хозяйство — одно из широ
комасштабных, решающих 
звеньев экономики нашей 
республики. Судьба Узбе
кистана во многом зависит 
от развития этой отрасли. А 
раз так, то руководители на 
местах должны оказывать 
фермерам всестороннюю по
мощь, устранять всевозмож
ные препятствия на пути 
предпринимательства, ини
циативы. Нашим ученым 
следует оказывать им боль
шую помощь в деле рацио
нального использования зе
мель, повышения их плодо
родия и внедрения научно 
обоснованных севооборотов.

Нынешней осенью пред
стоит засеять зерном 750 
тысяч гектаров орошае
мых земель. Урожай, кото
рый мы вырастим на этих 
площадях, будет иметь важ 
ное значение для удовлет
ворения потребностей на
шей республики в хлебе. 
Кроме того, на 15 тысячах 
гектаров намечено посадить 
картофель по голландско
му методу. На этих площа
дях можно получить около 
450 тысяч тонн картофеля. 
Этого окажется достаточно, 
чтобы заменить поступаю
щие из России и Беларуси 
400 тысяч тонн картофеля. 
Было бы целесообразно, 
чтобы эти планы учитыва
лись в деле совершенство
вания внедрения севообо
ротов, а не одна только лю
церна применялась.

Еще одна из преград, 
стоящих на пути экономи
ческих реформ, сказал 
Президент,—это монополизм
некоторых предприятий в 
производстве. В частности,

несмотря на то, что пред
приятия «Узгосхимконцер
на» получают у государст
ва электроэнергию и газ 
по дешевой цене, они непо
мерно вздули цены на мине
ральные удобрения, чем 
наносят ущерб экономике 
сельского хозяйства. Объем 
выпускаемой продукции 
сокращается. К сожалению, 
руководители концерна не 
делают для себя правиль
ных выводов из критики. Не 
настала ли пора принять 
серьезные меры?

Возьмем, к примеру, Газал- 
кентский стекольный за
вод, подведомственный 
концерну «Узстройматериа- 
лы». Воспользовавшись 
тем, что контроль за рента
бельностью здесь не нала
жен, цены на продукцию ис
кусственно завышаются. В 
результате строители ока
зываются в трудном поло
жении. К сожалению, таких 
предприятий много. Оста
новился Кургантепинский 
кирпичный завод, что также 
принесло большой вред 
строительным работам. 
Средством выхода из такого 
положения является конку
ренция — нужно строить 
много смежных предприя
тий.

Недавно я принимал за
рубежных гостей. Во вре
мя беседы они задали мне 
такой вопрос: «Чему вы
радуетесь, из-за чего огор
чаетесь?» И вот что я им 
ответил. ,

Я радуюсь тому, сказал 
Президент, что хоть и по
степенно, но все же обще
ство, люди меняются, появ
ляется новое поколение 
предпринимателей, которые 
могут решать сложные 
проблемы. Наша задача со
стоит в том, чтобы донести 
до их сердец великий завет, 
оставшийся нам в наследст
во от наших отцов и дедов: 
«Мы не хуже кого-либо в 
мире». Эту гордость и веру 
нужно вселить в их созна
ние. И с этой верой мы 
должны выходить в мир, 
изучать передовой опыт раз- ' 
витых стран. Трудовой кол
лектив, который в настоя
щее время не устанавли
вает связи с зарубежными 
партнерами, ничего не мо
жет добиться.

Что же касается другой 
стороны вопроса, то я огор
чаюсь тому, что мы до сих 
пор еще не можем изба
виться от иждивенчества, 
которое на протяжении де
сятилетий отравляло наше 
сознание. Приведу один при
мер: сейчас в нашей рес
публике 111 убыточных 
совхозов.

Нужно как можно скорее 
выводить такие хозяйства 
из-под государственного
ведения, прекратить выда
вать кредиты недееспособ
ный, убыточным предприя
тиям.

В последнее время много 
говорят о возможной безра
ботице. Некоторые обеспо
коены, что с закрытием упо
мянутых предприятий уве
личится число нетрудоуст
роенных людей. Сначала 
мы должны создать новые 
рабочие места, построив 
цехи и производства по вы
пуску продукции, которая 
отвечала бы запросам по
требителей. На это следует 
обратить особое внимание 
министерствам и руководи
телям областей, которые 
вместе, коллегиально долж
ны решать вопросы, что и 
где строить. В конце кон
цов государство никого не 
оставит на улице, возьмет 
под свою защиту граждан, 
временно оставшихся без 
работы.

Мы увидели первые ре
зультаты проводимых эко
номических реформ, сказал 
в заключение Ислам Кари
мов. Теперь наша задача — 
уверенно продолжать их, 
устранять имеющиеся не
достатки, и самое главное— 
не допустить угасания веры 
людей в эти реформы. 
Все это накладывает боль
шую ответственность на 
руководителей минис
терств, государственных 
комитетов, концернов, кор
пораций, хокимов областей, 
городов, районов, требует 
от них отказаться от старых 
подходов, методов и привы
чек, держать руку на пуль
се времени.

По рассмотренным воп
росам на совещании были 
приняты соответствующие 
постановления.

(УзА).

Во асе времена находились народные 
умельцы, чья находчивость и смеиалиа вы
зывали всеобщее восхищение. Таким узбе- 
кистансиим «левшой» оказался и завхоз кол
хоза имени Бабаяроаа Шахрисабзского райо
на Зиядулла Пирматов.

В своем доме он оборудовал небольшую 
мастерскую, где из старых, выброшенных 
кем-то за ненадобностью запчастей и дета

лей он мастерит настоящие чудеса техники. 
Например, совсем недаано Зиядулла Пирма
тов собрал своеобразную мини-мельницу, 
ткацкий станок, сделал жернова для полу
чения подсолнечного масла.

НА СНИМКЕ: завхоз-изобретатель 3. Пир
матов беседует с председателем колхоза А. 
Кучкароаым о своих изобретениях.

(Фотохроника УзА).

ВОСПИТАНИЕ МОЛОДЕЖИ-
Абитуриент и вуз ВКЛАД В Щ Щ Е Е

Люблю пройтись по ули
цам летнего Ташкента. Мож
но встретить самых разных 
людей. Каждый занят самим 
собой, своими думами и 
хлопотами. Вот этот тащит 
огромную, забитую до отка
за сумку: наверное, коммер
сант. Этот настойчиво пред
лагает прохожим купить га
зеты: тоже бизнес. Немало 
вчерашних выпускников 
школ, полных мечтаний я  
надежд, озабоченных, с пап
ками документов в руках: и 
я когда-то был таким.

... Нас, приехавших из 
кишлака ребят, плохо справ
лявшихся со своим волне
нием, было трое или четве
ро. Хоть и надеялся я на 
свои знания, но на душе 
было тревожно. Кто его зна
ет, к какому попадешь экза
менатору и не захочет ли 
он тебя намеренно «зава
лить?» Ведь опереться-то не 
на* кого!

Двор университета подо
бен волнующемуся морю. 
Желающим попасть в сту
денты несть числа! А слу
хов еще больше. В те вре
мена деревья в Вузгородке 
— ныне большие, раскидис
тые, были человеку всего 
лишь по пояс. Тенистых 
мест было мало. Дни же 
стояли жаркие. Жалко было 
смотреть на толпы взмылен
ных от тревог и жары роди
телей. Но чего не стерпишь 
ради сына, дочери или лю
бимого племянника! Тут 
можно было увидеть прояв
ление противоположных че
ловеческих чувств и настрое
ний: кто-то горд, ликует, а 
кто-то, словно только-только 
потерял самого дорогого че
ловека, рыдает. Слава Алла
ху, для меня «горячая по
ра», длившаяся почти два 
месяца, окончилась благопо
лучно. Вот вспомнил сейчас 
те дни, и даже сейчас, по 
прошествии многих лет, чув
ствую учащенное сердцебие
ние...

Великое счастье: край наш 
обрел независимость, кото
рая дохнула свежим ветром 
очищения и перемен, коснув
шимся всех сторон нашей 
жизни. Все стало другим — 
и флаг наш, и взгляды, и 
гордость. Мы сами стали 
решать, сколько университе
тов и институтов нужно рес
публике, в какую страну 
направлять своих детей для 
получения образования, с 
какими учебными заведения
ми мира устанавливать нам 
связи. Порядок гйриема в 
вузы тоже стали определять 
мы сами. Наш словарный 
запас пополнил термин 
«тест», поначалу незнако
мый, принятый нами с нас
тороженностью. Чуть позже 
мы узнали, что тестирова
ние как способ испытания 
было незнакомо лишь в кру
гу «народов единой, совет
ской семьи», а в мире оно 
эффективно практикуется 
уже много лет. В прошлом 
году метод тестирования был 
испробован в 19 вузах рес
публики. Результаты были 
неплохими. Только один при
мер. При сравнении резуль
татов первой экзаменацион
ной сессии в одном из инс
титутов выяснилось, что 
среди студентов, принятых 
в вуз традиционным путем, 
нет ни одного отличника, 
тогда как каждый пятый из 
«тестовых» первокурсников 
сдал экзамены на «пятерки», 
и ни один из общего числа

таких студентов не получил 
на сессии неудовлетворите
льной оценки.

Чем же привлек нас ме
тод тестирования? Прежде 
всего нужно сказать об эко
номии времени. За один 
день все проходят сквозь 
«сито», которое наглядно 
показывает уровень знаний 
тестируемых. Исключены 
случайность, «везение» или 
«роковое стечение обстоя
тельств», когда выпадают 
«легкие» или «трудные» би
леты. Самое главное, оцен
ка экзаменуемого зависит 
только от него самого, и не
справедливой быть не может, 
так как она никоим образом 
не зависит ни от настроения 
экзаменаторов, ни от их мо
рально-нравственного обли
ка, ни от того, есть или нет 
у вас среди них «свои 
люди».

Не случайно на недавней 
встрече Президента респуб
лики Ислама Каримова с 
ректорами вузов, руководи
телями соответствующих 
министерств, заместителей 
хокимов областей разговор 
шел в основном, о методе 
тестирования. Это является 
показателем, того, что при
ем в вузы является вопро
сом государственной важно
сти, делом чрезвычайно тон
ким и сложным.

Опыт таких цивилизован
ных стран, как Япония и 
Германия, показывает, что 
будущее государства напря
мую зависит от «вкладов» 
в молодежь в настоящем, 
от умения сохранить и при
умножать духовный, интел
лектуальный потенциал на
ции. Напоминая об этом 
принципе, Президент отме
тил, что у  нас &fa работа 
должна осуществляться под 
эгидой государства, так как 
время частных университе
тов в республике еще не 
пришло, а сейчас нужно 
готовить специалистов на ос
нове укрепления материаль
но-технической базы дейст
вующих вузов, совершенст
вования учебного йроцесса, 
сближения обучения и про
изводства.

Наша цель заключается 
в том, сказал Президент, 
чтобы методом тестирова
ния отбирать в вузы дей
ствительно одаренных ребят. 
Это выбьет почву из-под 
ног у  тех преподавателей, 
кто использует свое служеб
ное положение в корыстных 
целях. Эти единичные слу
чаи не должны бросать тень 
на авторитет и честь всех 
членов приемных комиссий.

Участники встречи выска
зали • свои мнения по пово
ду итогов прошлогоднего 
эксперимента, путей даль
нейшего совершенствования 
тестовых испытаний. В ча
стности, ректор Термезско- 
го государственного универ
ситета Назар Тураев пред
ложил оставлять на тесто
вых листах только специа
льный порядковый номер и 
не записывать при этом фа
милию абитуриента. Это пре
дложение понравилось Пре
зиденту.

Тестовые испытания в 
нынешнем году будут внед
рены во всех высших учеб
ных заведениях республики. 
Во время встречи выясни
лось, что у этого новшества 
много сторонников, но и что 
есть у  него и противники.

— А раз это так, нам 
нужно знать, кто противит

ся этому и почему, погово
рить с ними лицом к лицу,
— сказал Ислам Каримов.
— Нельзя поверхностно от
носиться к этому вопросу, 
и если есть у  нового мето
да проверки знаний какие- 
либо отрицательные сторо
ны, нам нужно их опре
делить и устранить. Ибо 
этот наш эксперимент вызы
вает интерес у  коллег из со
седних стран.

Сейчас во многих учеб
ных заведениях проходят 
предтестовые собеседования. 
Верно, способности моло
дых людей в таких областях, 
как литература, музыка, 
изобразительное искусство, 
журналистика, нельзя вы
явить с помощью тестов. 
Однако эти беседы не долж
ны стать преградой на пути 
устремлений юношей и де
вушек к благой цели, не 
должны погасить их жела
ние учиться.

Одним словом, перед ру
ководителями институтов и 
университетов, уполномочен
ными Республиканского 
центра по приему студентов 
методом тестов стоит чрез
вычайно ответственная за
дача. Она состоит в даль
нейшем совершенствовании 
тестовых испытаний, утвер
ждении принципа справедли
вости, в приеме студентов, 
в том, чтобы убедить народ 
в преимуществах этого но
вого метода, и самое важ
ное, чтобы не оставлять ни
какой лазейки для исполь
зования знакомств, в общем, 
нечестных методов! Ибо пре
пятствовать поступлению в 
вуз талантливого молодого 
человека, стать виновни
ком того, что его место все
возможными сомнительны
ми путями занимает другой 
неспособный студент, об
разно говоря, когда место 
соловья отдают попугаю — 
все это можно расценивать 
как преступление по отно
шению к нации, к будуще
му нашей Родины, которая 
только что расправила пле
чи и открыла миру свое ли
цо. Из слабого студента 
получается плохой специа
лист, а он не сможет ре
шать производственные 
проблемы, а  с некомпетент
ными кадрами нам не до
биться благоденствия и про
цветания. Так давайте не 
допускать этого, не под
рубать сук, на котором си
дим!

В эти дни в нашей сто
лице, областных центрах к 
учебным заведениям хлыну
ли потоки молодежй. Чис
ло принимаемых на учебу 
студентов в десятки раз ме
ньше числа абитуриентов, 
желающих ими стать. А что 
делать1 Мой юный брат, на
помнивший мне молодые го
ды. моя младшая сестрич
ка! Будете ли вы среди тех, 
кто пройдет тестовые испы
тания, или окажетесь в чис
ле «провалившихся» — это
го я не знаю. Мое единст
венное пожелание: пусть ре
шение экзаменационной ко
миссии будет реальной, 
справедливой оценкой ва
ших знаний. Лишь бы вы не 
пострадали от нечестности, 
бестолковости, лишь бы ду
ша не уставала верить...

Ибо великое будущее мо
жет быть только у той стра
ны, чьи сыны и дочери мо
гут уверенно смотреть в 
завтрашний день.

Ахмад ХОДЖА.

ОБЪЕДИНИЛИСЬ ЖЕНЩИНЫ-УЧЕНЫЕ
В Намангане создана об

щественная ассоциация 
«Олима», которая объедини
ла женщин-ученых обла
сти. Главная цель новой 
общественной организации 
— увеличить вклад женщин 
в развитие научного потен
циала республики. Большое 
внимание уделяется вовлече
нию в науку молодых способ

ных представительниц пре
красного пола.

Ассоциация «Олима* объе
диняет пока несколько десят
ков человек. Кроме ученых, 
преподавателей вузов и тех
никумов, в эту организацию 
входят и женщины, занятые 
в различных отраслях на
родного хозяйствах и своим

трудом способствующие раз
витию науки.

Первым практическим ша
гом ассоциации станет актив
ное участие ее представите
льниц в отборе и приеме в 
аспирантуру Наманганского 
государственного университе
та одаренной молодежи.

(УзА).

В порядке обсуждения

НАЛОГ НА ЗЕМЛЮ
КАК ЭЛЕМЕНТ МЕХАНИЗМА ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

В 1992 году в Узбекиста: 
не введена новая система 
налогообложения, основыва
ющаяся на политике, исхо
дящей из реального суве
ренитета республики, и за
крепленная налоговым пра
вом. Основное ее предназ
начение заключалось в фор
мировании бюджета, стиму
лировании развития произ
водства, повышении дело
вой активности производите
лей и предпринимателей с 
целью насыщения рынка то
варной массой. Однако из-за 
нарушения производственных 
связей регионов и отраслей, 
галопирующей инфляции, 
разбалансированности потре
бительского рынка она пока 
не позволяет обеспечить 
бездефицитный бюджет.

Снижение остроты проб
лемы может быть достигнуто 
за счет более рационального 
распределения финансовых 
ресурсов между отраслями 
народного хозяйства и обос
нованного их участия в фор
мировании доходной части 
бюджета. Так, в 1991 году 
целая отрасль сельскохо
зяйственного производства 
внесла в бюджет не более

6,5 процента общей суммы 
налогов. Между тем из бюд
жета выделялись многомил
лиардные субсидии убыточ
ным и низкорентабельным 
хозяйствам - землепользова
телям, дотации к ценам на 
сельскохозяйственную про
дукцию, предоставлялись 
крупномасштабные дотации 
на воду, энергоносители и 
другие ресурсы, используя 
для производства хлопка и 
сельскохозяйственных куль
тур, тратятся огромные сум
мы на импорт продовольст
вия.

Как известно, основными 
товаропроизводителями в 
сельском хозяйстве иа бли
жайшую перспективу остают
ся колхозы, совхозы, функ
ционирующие на новой эко
номической основе с широ
ким внедрением арендных 
отношений, в форме акционе
рный предприятий закрыто
го и открытого типа. Даль
нейшее развитие получают 
дехканские и фермерские 
хозяйства. Экономические 
взаимоотношения этих пред
приятий с государством до
лжны определяться на ос
нове республиканского за

конодатёльства (законы «О 
земле», «О собственности», 
«О дехканских (фермерских) 
хозяйствах»), предусматри
вающего платность земле
владения и землепользова
ния.

Плата за землю в европей
ских странах существует да
вно и взимается в форме по
земельного налога. В Чехо
словакии все сельскохозяйст
венные предприятия разби
ты иа 42 продуктово-эконо
мические зоны, установлен
ные на основе балльной оцен
ки. Предприятиям, отнесен 
ным к первым двадцати зо
нам, определен налог от 150 
до 3000 крон с 1 гектара 
сельскохозяйственных уго
дий. Остальные предприя 
тия, вошедшие в 22 горные 
зоны, получают дифференци
рованные доплаты, предусма
тривающие возмещение ча
сти издержек производства.

В сельскохозяйственном 
производстве Германии вто
рым после подоходного на 
лога является поземельный 
налог, взимаемый с учетом 
продуктивной™ земли, опре 
деляемой на основе земель

ного кадастра. Ставки позе
мельного налога невысоки 
и на протяжении длительно
го времени остаются стаби
льными.

Введение платного зем
лепользования позволяет 
учесть специфику сельского 
хозяйства как отрасли, рас
полагающейся на огромных 
площадях и непосредственно 
использующей землю в про
изводственном процессе. 
Это, пожалуй, должно быть 
единственным, принципналь 
ным отличием налогообло 
жения сельхозпроизводства 
по сравнению с другими от
раслями народного хозяйст 
ва.

Земли, на которых ведется 
сельскохозяйственное про
изводство, имеют значитель
ные различия по плодоро
дию. Эти различия оказыва
ют влияние на урожайность 
сельскохозяйственных куль
тур, себестоимость продук
ции и в конечном счете на 
доходность производства. 
Качество земель оценивает
ся баллом бонитета, кото
рый, например, в хлопкосе
ющих хозяйствах нашей рес
публики варьируется от

29 до 100. Зависимость про
изводственных результатов 
от качества земли прослежи
вается четко. В 1991 году в 
хозяйствах с низким баллом 
бонитета (до 45) средняя 
урожайность хлопчатника со
ставила 20,2 центнера с гек
тара, а рентабельность — 
13,2 процента, на лучших зе
млях (балл бонитета свыше 
76) результаты были выше: 
урожайность — 31,4 центне
ра с гектара, рентабельность 
- 21,3 процента.

Введение платного земле
пользования преследует не 
только пополнение бюджета, 
но н выравнивание экономи 
ческих условий хозяйствова 
ния за счет перераспределе 
ния средств между произво
дителями, ведущими произ 
водство на лучших и худ 
ших землях, стимулирование 
высокопроизводительного ис 
пользования земель.

В республике запершей 
четвертый тур кадастровой 
оценки земель, использова 
ние которой позволяет рас 
считать плату за землю как в 
виде земельного налога 
так и в виде арендной платы 
При этом величина ее не 
должна затрагивать того 
объема прибыли, который 
необходим для расширенно
го производства в сельскохо
зяйственных предприятиях.

Земельный налог в зави
симости от функций, воэла 
гаемых на него, может при
нимать различные формы. 
Например, форму налога, со 
стоящего из двух частей: по

стоянной и переменной. По
стоянная часть налога уста
навливается единой для всех 
хозяйств, исходя из годовой 
суммы расходов, идущей на 
охрану земель, повышение 
их -плодородия, землеустрой
ство, орошение и др. Пере 
менная часть дифференциро
вана в зависимости от каче
ства сельскохозяйственных 
земель. Земельный налог мо
жет взиматься и в виде рент
ных платежей, являющихся 
частью дифференциальной 
ренты, получаемой сельско
хозяйственными производи
телями на землях среднего 
и лучшего качества.

Одна часть получаемой 
суммы налогов должна пере
числяться в бюджет, другая 
— аккумулироваться в спе
циальном централизованном 
фонде поддержки низкорен
табельных хозяйств, нахо
дящихся в неблагоприятных 
условиях. Какой нз этих ва
риантов является более эф
фективным, может ответить 
эксперимент по их функцио
нированию в двух областях, 
близких в нриродно - 8К0Н0 
мнческом отношении. Обоб 
щение. опыта позволит выб 
рать наиболее эффективную 
форму налога на землю,

Л. ГРИШКОВА,
О. ЦАМУТАЛИ, 

научные сотрудники На
учно - исследовательско
го института финансов 
и цен при Министерст
ве финансов Республн 
ки Узбекистан.
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ИСТОРИЯ НЕЗАВИСИМОСТИ: 
ЕЕ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ 
ГРАЖДАНЕ УЗБЕКИСТАНА

Случилось так, что практически асем на
родам, проживающим на территории бывше
го Советского Союза, приходится по-новому 
осмысливать свою историю, переписывать 
ее либо даже заново писать. Причина ясна 
— слишком силен был диктат существовав
шей тогда идеологии над прошлым каждого 
народа СССР. Ведь именно о нас, об СССР, 
говорили, что история наша, наше прошлое 
непредсказуемо; что история нашей страны 
писалась под генеральных секретарей; что 
•лаеть в руках тех, кто имеет контроль над 
“ «торией... Вот и результат: несмотря на то, 
что Институту истории Академии наук Уз
бекистана в нынешнем году исполнится пол

века, полная история народов Узбекистана 
до настоящего времени пока не написана, 
как, впрочем, ие написана и полная история 
других братских нам народов по бывшей од
ной стране.

В преддверии второй годовщины незави
симости Узбекистана мы начинаем публика
цию материалов, посвященных истории на
родов нашей республики, — истории бога
той, интересной, яркой, имеющей периоды 
высочайшего расцвета. И сегодня об этом 
наша беседа с- академиком АН Республики 
Узбекистан, профессором, директором Ин
ститута истории Академии наук АХМАДАЛИ 
АСКАРОВЫМ.

— Ахмадали Аскарович, 
так есть или нет у народов 
Узбекистана написанная ис-

его многовековой
*нзни?..

— Написанная история, 
конечно, есть. Но как она 
написана — это другой во п 
ро с , под каким идеологиче-

углом зрения... Еще в 
Д9Ь7-68 гг. вышел в свет 
очередной многотомный 
ТРУД по истории народов 
' Зиекнстама. После этого 
прошло 25 лет, появилось 
много новых источников, 
Раскрыть, архивы КПСС. 
"1 Б... Я уже не говорю о 
том, что с обретением неза
висимости мы, историки, ос- 
воиождены от диктата боль
шевистской идеологии. Это 
'"се позволяет написать 
■"'Длинную, правдивую ис
тошно нашего народа, объ
ективную, без идеологичес
ких догм.

— Какой период или ка- 
K,,t периоды истории Узбе
кистана сейчас приходится 
наиболее кардинально пе
ресматривать?

— Да что говорить — 
почти все! Эпоху Тимуридов, 
'^пример, или более позд- 
hhik) пору — борьбу с так 
называемым басмачеством, 
не помним Ленина: для 
•Нобой революции нуж
на революционная си
туация. Никакой револю
ционной ситуации ни в 17-м 
rnJV. ни позже на нашей 
территории не было. На са
мом деле — был экспорт

революции. Таким образом, 
в теоретических указаниях 
В. И. Ленин говорил одно, 
на практике же осуществлял 
другое.

— Ахмадалк Аскарович, 
я, наверное, не ошибусь, если 
предположу. что не одно 
копье сломали историки на 
советском периоде, не так 
ли?

— /Да. здесь идут дейст
вительно очень острые спо
ры. Но лично я. как и мно
гие мои коллеги, далек от 
того, чтобы однозначно не
гативно оценивать советс
кий период. С одной сторо
ны, я убежден, колониаль

ный гнет на территории Сред
ней Азии в этот период был 
еще более усилен по сравне
нию с временами царской 
России. В школах, вузах 
учили, например, не исто
рию родного края, а исто
рию славян, европейскую 
историю. Европеоцентризм 
господствовял и в среде ис
ториков Узбекистана. Но ес
ли в школах хоть какое-то 
число часов уделялось исто
рии Узбекистана, то в вузах 
она и вовсе преподавалась 
факультативно. И это тоже 
шло от господствовавшей 
большевистской идеологии.

Сейчас пришло время, 
когда наш народ наконец 
хочет знать свою историю. 
Нас, историков, стали упре
кать в том, что мы никак 
не дадим правдивую исто
рию нашего народа.

— Но в школах и вузах и 
по сей день учат историю 
по старым учебникам?

— Учили — так будет

правильнее сказать. К на
чалу нынешнего года мы, 
наш институт, совместно с 
издательством «Укитувчи» 
должен выпустить учеб
ники по истории наро
дов Узбекистана — с пя
того по девятый класс. Над 
этим важнейшим заданием 
трудится большой коллек
тив и наших ученых, и пе- 
дагогов-практиков, всего 
более 25 человек. Возглав
ляю эту работу я, отдельные 
книги готовят такие уче
ные. как член-корреспон
дент АН профессор А. Му- 
хаммаджанов, профессор 
Р. Мукминова, доктора наук 
X. Бобобсков и X. Садыков, 
учебник для 9-го класса — 
по советскому периоду —го 
товит коллектив авторов во 
главе с профессором Р. Рад- 
жабовой.

Сейчас почти вся работа 
с нашей cfopoHbi завершена, 
теперь слово за издателями. 
В этом нам очень помогает 
Министерство народного об
разования республики. К на
чалу нового учебного года 
все учебники на узбекском 
языке должны быть изданы, 
а отдельные книги — и на 
русском языке.

— Но будут ли готовы 
учителя к новой трактовке 
исторических фактов и со
бытий?

— Процессом переподго
товки учителей занимается 
МНО, а наши специалисты, 
авторы учебников прини
мают участие во всех дис
куссиях.

— Насколько мне изве
стно. ученым трудно бывает

доступно донести сдои нзыс- 
. клпкч до детской, подрост

ковой аудитории. Нет ли 
опасности, что учебники бу
дут слишком «замучены* ?

— Чтобы избежать этого, 
мы подключили к работе 
школьных учителей. Уче
ные отвечают за теоретиче
ское изложение материала, 
за историческую объектив
ность, а метод изложения
— за учителями, они лучше 
знают, как лучше всего, 
доходчивее преподнести уче
никам материал.

— Школьные учебники
— это не совсем профиль н 
задачи вашего института...

— Учебники — это дей
ствительно не вся наша ра
бота. Наш коллектив рабо
тает над многотомной исто
рией народов Узбекистана 
вот уже около трех лет. Эти 
годы мы потратили на то, 
чтобы выработать научную 
концепцию истории Узбеки
стана, отвечающую духу 
независимости государства. 
Почти три года шло осмыс
ление, обсуждение, теперь 
мы приступили к заверша
ющему этапу работы. Отде
льные тома, например, — 
третий, посвященный пери
оду от XVI до середины 
XIX века, уже передан в ти
пографию, четвертый том,' 
который охватит период от 
середины XIX века до 1917 
года, будет сдан в ближай
шее время.х  Над остальными 
томами тоже работа будет 
скоро завершена. Историки 
много спорили в последние 
годы, как интерпретировать 
те или иные события, особен
но это касается советского 
периода — мы об этом 
уже говорили. Наш чита
тель должен быть убежден, 
что, несмотря на многие не
гативные результаты, все- 
таки остался и положитель
ный след. За эти годы из
менился облик нашего об
щества, народ добился успе
хов в экономической, куль
турной, научной сферах. 
Без сомнения, есть разница
в уровне жизни таких стран, 
как Афганистан. Иран, Па
кистан, и бывших среднеази
атских республик СССР. 
Труд, над которым сейчас 
завершает работу коллектив 
института, — это сделано в 
республике впервые, впер
вые столь крупные работы 
выходят на узбекском язы
ке, отдельные тома — од
новременно и на русском 
языке, ибо слишком дорого 
обходится в настоящее вре
мя издание книг. Судите са
ми: чтобы издать работу в 
один печатный лист, надо 
затратить не меньше 50 —
70 тысяч рублей, а у нас 
один том включает в себя

не менее 40 печатных ли
стов. Все школьные учебни
ки — это 85 — 90 печат 
ных листов. Хорошо, что 
Министерство народного об
разования взяло на себя все 
расходы по изданию учебни
ков истории.

— А кто выступил в ро 
ли спонсоров остальных 
книг?

— К нашему полувеко
вому юбилею мы обязались 
выпустить монографию «Ти 
мур и Улугбек. История и 
личность, общество, культу 
ра» и третий том из много
томной истории Узбекистана. 
Но без помощи «Рустам-бан- 
ка», который взял на себя 
финансирование этих книг, 
нам этого сделать бы не уда
лось.

— Ахмадалн Аскарович, 
написание правдивой исто
рии — это прежде всего 
изучение архивов. Все ли 
необходимые архивы нахо
дятся на территории рес
публики?

— Нет. далеко не все. 
Значительная часть — те
перь в России, там архивы 
КПСС, КГБ. Мы ставим 
вопрос о том, чтобы эти 
документы были нам пере
даны, но пока договориться 
об jt o m  не удается. А изу
чать архивы там — ато 
очень дорогое по нынешним 
временам дело. Поэтому мы 
будем стремиться к тому, 
чтобы все-таки вернуть свои 
архивы.

— И последний вопрос: 
есть ли какое-то согласие в 
точках зрения наших ученых 
и ученых-нсториков сосед
них стран?

— Ученые Средней Азин 
давно знают друг друга, мы 
и раньше работали согласо
ванно, да и теперь связей 
не теряем. Каждый коллек
тив пишет историю, конеч
но же, на фоне нашей об
щей истории, но мы, напри
мер, освещаем только те со
бытия, которые происходи
ли на территории соседних 
республик. Хотя я счи
таю. что нам надо на
писать и нашу общую исто
рию, ведь пока после рево
люции нас не разделили — 
мы были вместе. Са
ма жизнь заставит на
ши народы объединиться, 
потому что мы развивались 
в едином историко-культур
ном регионе, дышали 
одним воздухом, пили 
воду из одних рек, у 
нас многие сходные обычаи, 
традиции, похожий язык, 
единая религия. Все это го
ворит не только о том, что у 
нас прошлая общая история, 
но и история будущая тоже 
общая.

Л. ЛЕВИТАС.

Сейчас полным ходом идет 
реконструкция одного из 
крупнейших базаров столицы 
—Алайского рынка. Строят
ся новые торговые ряды, ма
газины, павильоны, где раз
местят свой товар кооперато
ры. Но особенно красивыми 
будут ворота, которые воз
водятся по проекту специали
стов института «Ташгипро- 
гори Е. Калишера, Р. Валиева 
и Л. Нефедова. А трудятся 
на их возведении рабочие 
ДСК №> 1 СУ № 4.

НА СНИМКАХ: макет цент
ральных ворот; идет строи
тельство; газоэлектросвар- 
щик В. Саламатин.

А. АЛИН.
Фото В. БАГАЕВА.

П р о б л е м ы  в о с п и т а н и я

Ш О П  НШ Й и воль
Прочитал в газетах о том, 

'*То хокимняты областей Уз- 
0(?ьнстана провели встречи 
f представителями молоде
жи, что в Кабинете Мини-

что и наши ветеранские ор
ганизации заняли почему-то 
выжидательные позиции, с 
головой ушел в предприни
мательство Союз молодежи,

стров республики состоялось первичные организации На
совещание по проблемам 
"‘’('питания подрастающего 
поколения, и подумалось: 

яге так получается, по- 
правительство, руко

водители областей, у к о т о 
рых масса экономических, 
социальных проблем.
Лит время и желание 
«тьсн о молодежи, а те, 

JjO-'iy положено делать это 
‘° Долгу службы, прояв
им IT пассивность? За при- 

46 Рам и ходить недалеко.
Черц0е, что особенно бо- 

Ы’о к обидно,— разлади
ть существовавшие ранее

родно-демократической пар
тии заняты своими пробле 
мами, им не до молодежи. 
Почему же именно сегодня, 
когда детям нашим особен
но трудно разобраться в том, 
что происходит вокруг, имен- 

нахо- но сегодня мы, взрослые, бро- 
забо- саем парней и девчат?

Хотя молодым необходи
мы наше внимание и наша 
помощь. Новые поколения 
молодежи выросли духовно, 
они живут в изменившемся 
Узбекистане, независимость 
Родины пробудила в них но
вые чувства. Ведь Узбеки-

связи организаций ветеранов стан — страна не только с 
с .......- ...... .......  великим будущим, но и с непрофтехучилищами," тру
довыми коллективами. во- 

нскимн частями, нас те- 
е РЬ приглашают на встре- 

(П с молодежью лишь по 
учрыиим праздникам, да и 
„ ' "° всегда. Многие препо
даватели школ и вузов, ру- 
оиоднтелн народного обра

зования считают, что нынче
® До военно-патрнотичес- 

топ 2оспнтаиия, да и с ис 
До eii<e Разобраться на- 
aim ^асстанить правильные 
Ию ы> освободившись от 
'^логических догм. По 

„_ !ь- иных растерявшихся 
те?иодавателей и руководи 
Ки л? М0Ж||0: меняются оцен- 
ст„ Фактов прошлого и 
ел 1,1 Него Узбекистана, 
Ц||"Ь1Х критериев в подходе 
ло Но пока суть да де- 
м,' закрылись, например, 

ен п школах М  64 и 
Ре»/ • Иначе как пренеб- 
1Ц* ением к истории, к про- 
"tji это не назовешь. А 
iijj, ’ именно память о про 
Ное» определяет нравствен- 

.|ь настоящего.
За1ш' 1,0 только в учебных 
г е  ниях либо в трудо- 

Коллективах воспитате- 
„а “И работа отодвигается 

“Торой план. Беда п том,

па-
нет

менее великим прошлым. И 
юным жителям независимой 
республики хочется скорее 
и побольше узнать неизвест
ных страниц истории Узбе
кистана — о Тимуре и его 
походах, о победах и по
ражениях в борьбе за не
зависимость, о прошлом 
опыте государственного уст
ройства. Молодежь стремит
ся услышать имена истин
ных героев прошлого и на
стоящего, хочет получить со
веты старших, поделиться с 
ветеранами — много по
жившими, увидевшими и 
знающими — своими мыс
лями и сомнениями.

И она находит ответы на 
свои вопросы там, где есть 
взаимное желание встрети
ться, поговорить по душам, 
наладить контакты между 
разными поколениями. К 
сожалению, такое происхо
дит редко. Я. например, 
всегда с удовольствием зна 
комлюсь с опытом работы 
Сабир-Рахимовского совета 
ветеранов войны и Воору
женных Сил, который много 
внимания уделяет студен
ческой молодежи своего рай
она. Ташкентская школа

№ 211, Ташкентский госу
дарственный технический
университет и архитектурно- 
строительный институт — 
здесь ветераны вносят наи
больший вклад в патриоти
ческое воспитание учащих
ся. Особо следует сказать и 
о совете Музея Министер
ства обороны Узбекистана, 
возглавляемом полковником 
в отставке П. П. Чирвой и 
заслуженным работником 
культуры республики Л. И. 
Бирюковой. Сложившийся 
здесь коллектив энтузиастов 
стал настоящим центром во
енно-патриотического вос
питания в Ташкенте. Гене- 
алы С. С. Ахуджанов и 

X. Сираждинов, Герои 
Советского Союза А. Ишан- 
кулов и Б. X. Иргашев, 
полный кавалер ордена Сла
вы Н. Величко, профессор 
X. Г. Сарымсаков, слесарь 
Н. Т. Молдаванов, доктор 
наук М. Ашрапова, медсес
тра Е. Леонтьева и многие 
другие — наш золотой 

нд, это воспитатели от 
га, жизнью своей заслу

жившие веЛикое право учить 
молодых.

Строить новое государство 
с великим будущим, жить в 
нем — молодым. В пред
дверии празднования вто . 
рой годовщины неза
висимости Узбекистана, 
а также с приближением 50- 
летия Победы в Великой 
Отечественной войне в пла
нах мероприятий любых ор
ганизаций и коллективов 
должны быть предусмотре
ны большие программы ра
боты с молодежью. Не ру
гать' надо молодых, -не се
товать на них, а видеть в 
них людей, которым нужны 
наши заботы, внимание, лю 
бовь.

Б. ЗАЙЦЕВ, 
полковник в отставке, 
ответственный секретарь 
Ташкентского комитета 
ветеранов войны.

Уроки рынка

МОДНАЯ ОБУВЬ 
НА МЕСТНОМ СЫРЬЕ

Модельеры и технологи Ташкентской обувной фабрики 
N9 2 разработали и внедрили ■ производство новую коллек
цию мужской и женской летней обуви, созданную на баз* 
продукции Ферганского завода искусственных кож.
Это был единственный проблемы как для ферган-

(они обрели новыйвыход из тупиковой ситуа
ции. в которой оказалось 
предприятие. Срывы поста
вок сырья из стран СНГ, 
проблемы с взаиморасчета
ми поставили предприятие 
на грань остановки. Где же 
выход из критической ситуа
ции. ведь 70 процентов комп
лектующих — кожа, подош
ва, каблуки, фурнитура — 
поступали из России? Ответ 
на этот жизненно важный 
вопрос здесь нашли в широ
ком развитии кооперации с 
республиканскими предпри
ятиями. Это — надежная 
гарантия бесперебойной 
работы обувных конвейеров 
фабрики, загруженности 
смен, а значит — насыще
ние внутреннего рынка то
варом.

Начали с малого — на
ладили тесный контакт с 
ферганскими кожевенниками. 
По прямым договорам парт
неры начали поставлять на 
вторую Ташкентскую обув
ную не только кожу — на
туральную и искусственную, 
но и лак, формованные 
задники... Такое сотрудниче
ство помогло снять остроту

пев (они обрели новый ры
нок сбыта для себя), так и 
для обувщиков, запустив
ших в серию новую партию 
летней обуви, которую тор
говля берет очень охотно. 
А это означает, что банковс
кие счета предприятия, на 
которых еще недавно были 
одни нули, заполняются Ре
альными деньгами.

— Разумеется, нельзя ска
зать, что мы уже решили все 
наши проблемы, — говорит 
и. о. главного инженера С. 
Мурунов. — Конечно, мы 
обязаны четко реагировать 
на запросы рынка, на требо
вание сезона. Но параллель, 
но необходимо работать и 
на будущее. Поэтому по на
шему заказу ферганцы раз
рабатывают новую синтети
ческую кожу для мужских 
полусапог. Надеюсь, что па
ша новинка будет отвечать 
всем требованиям моды. 
Столь же успешно мы сот
рудничаем и с коллективом 
Ташкентского производст
венного кожевенно-обувного 
объединения «Узбекистан». 
Его специалисты создали 
для нас несколько фасонов

женской подошвы из полн- 
уритана. Это позволило рас
ширить ассортимент и от
казаться от ввоза дефицит
ной подошвы нз стран СНГ.

Ташкентским обувщикам 
помогли и ташлакцы. На 
местной фабрике нетканых 
материалов стали выпускать 
прочное полотно для подкла
док.' Выгодно? Несомненно! 
На одних перевозках и ли
цензиях экономия в сотни, 
а может быть, и в миллионы 
рублей.

Когда создавалась вторая 
Ташкентская обувная, ру
ководители отрасли счита
ли. что она доЛжна стать не
ким эталоном. Но и лучшее 
по тем временам импортное 
оборудование тоже не веч
но. Как быть, если валюты 
на запчасти нет? Выход 
обувщики опять-таки нашли 
на месте. Вышли на «Уз- 
госмашконцерн». договори
лись о выпуске запасных 
частей на месте. Словом, 
оборудование заработало... 
Более того, уже подписан 
договор между обувщиками 
и машиностроителями о соз
дании совместного пред
приятия по выпуску каблу
ков. Выгода тут будет обоюд 
пая. и не только для двух 
отраслей народного хозяйст
ва, но и п первую очередь 
для нас, потребителей

Рынок не терпит иж
дивенчества. Здесь это 
поняли прекрасно. Ведь 
вторая фабрика всегда 
считалась одной из лучших 
в республике. У предприя 
тия есть будущее, оно уве
ренно входит в рынок.

И. САФАРГАЛИЕВА, 
корр. УзА.

СУРХАНДАРЬИНСКАЯ 06- 
ЛАСТЬ. Экологически чистые 
культуры выращивают те
перь в совхозе «Таллимаран» 
Ангорского района. Здесь 
организована биолаборатория, 
занимающаяся размноже
нием трихограммы, злато
глазки — живых организмов, 
насекомых, микроорганизмов.

Биологически чистый ме
тод борьбы с вредителями 
дает замечательные резуль
таты — уменьшилась заболе
ваемость жителей совхоза, 
значительно сокращены за
траты на приобретение ядо
химикатов

НА СНИМКЕ: лаборанты 
Марьям Ниязова и Базаргуль 
Джумаева подготавливают 
биобабочек для отправки на 
пола.

Фото И. ХОДЖАЕВА.
(Фотохроника УзА).

Н Е Д Р А

В З Г Л Я Д

С О Л Н Ц А .

С  З Е М Л И

Заглянуть ■ недра нашего светила, узнать, как оно «уст
роено». Именно такую — ни много ни мало — задачу ста
вят перед собой участники международной программы под 
названием «ИРИС». Эта английская аббревиатура означает 
«Регулярные наблюдения за колебаниями Солнца». Одной 
из участниц этой программы стала и наша республика.

ПОЛНЯТСЯ ЗАКРОМА
ВПЕРВЫЕ БУДЕТ 100 ТЫСЯЧ ТОНН 

ТАШКЕНТСКОГО ЗЕРНА

Впервые за свою историю 
колхозы и совхозы столичной 
области, по прикидкам спе- 
цчал ic t o b  облагропромсоюза. 
произведут порядка 100 ты 
сяч тонн зерна. В нынешнем 
году площади под зерночыми 
культурами расшири
лись на 11 тысяч гек
таров. Это территория 
примерно четырех средних 
по велчччне колхозов. Хлеб
ная нива расширяется за

счет сокращения поливных 
площадей под техническ 'ми 
культурамч. В будущем году, 
но предварительным поикнд- 
кам, зерновой клчн в о5ластч 
будет расширен еще на 15 
тысяч гектаров.

Завершили уборочную 
Зангиатчнскчй, Чиназский. 
Янгчюльский, Уртачирчик- 
екчй районы. Техника и лю- 
дч перебрасываются в кол
хозы, где уборочная работа

еще продолжается. Близки 
к выполнению планового за
дания аккурганские, пскент- 
ские зерноводы.

Значительно возросла на
грузка на каждый комбайн. 
R прошлом году с помощью 
353 машин пшеница и яч
мень были убраны с площади 
N тысяч I гектаров, нынче 

этими же силами предстоит 
обмолотить 55 тысяч. Зевно- 
водов не <>бошлн стороной 
трудности с обеспечением 
запасными частями и другие 
проблемы Но дело движет
ся, государстиенные и кол
хозные закрома полнятся 
зерном нового урожая

В. СТЕПАНОВА.

Ответить по закону
ij

*»т на Улич* Саперной
В0д °®иль сбил мальчика. 
*»п * ЛЬ' совершивший на
гого с wecra происшествия 
Иию ино К сожале-
л , ’ г,одобные случаи • пос- 
Авнм*в *рвм* участились. По
r0 к,м Госав?оииспекции Таш- 

3* п ,Р,о в  пОЛУ‘
Сц— «одителей пытались
|ц Mtkc» с места происшест- 
ус ' Но личности 209 из 
Я- и°»лены, остальные 

' * » розыске.
О,® случае дорожно-транс- 
^  тиого происшествия, ког- 
0», ИМв*отся пострадавшие и
6нлУСТ,увт
И'»1д

ОЧЕВИДЦЕВ ПРОСЯТ ПОЗВОНИТЬ

них
чис-

водитель автомо-
на котором совершен 

и делу подключается 
Розыска Госавтоинс- 

Ццм̂ Ии столицы. Цель сотруд
ycr“ HO,,,Th *»«Р*«У «■ 

цвет, госиомерной 
м, конечно же. личность

водителе. Безусловно, а этом 
случае в первую очередь оп
рашивающее свидетели про
исшедшею, выясняется все. 
вплоть до мелсией, так кан 
именно детали могут послу
жить «зацепкой» в поиска. В 
мае а один и тот же день 
произошло два происшест- 
аия. В Хамзинском районе на 
Ахангаранском шоссе был 
сбит К., который получил тяж
кие телесные поврежденив. 
водитель, совершивший наезд 
не оказав помощи, поспешил 
скрыться. В Шайхантаурском 
районе по улице Уйгура во
дитель «Москвича» совершил 
наезд на трех пешеходов. 
После этого автомобиль вре
зался а железобетонный 
столб, водитель срочно рети

ровался, а на дороге остались 
три человека, получившие тяж
кие телесные повреждения. В 
обоих случаях нарушители 
были задержаны в считанные 
часы. Существенную помощь 
в этом деле оказали очевид
цы происшествия.

Причины, толкающие во
дителей на столь непригляд
ные поступки, — разные. Ос
новная из них — это попытка 
уйти от ответственности за 
управление автомобилем в не
трезвом состоянии, при от
сутствии документов. Зачас
тую водители скрываются по
просту от страха, не оценив 
объективно ситуацию. В ряде 
случаев, как свидетельствую' 
документы, в совершении той 
или иной аварии был меньше

всего виноват... именно скры
вшийся с места происшествия 
водитель. Специалисты ут
верждают, что стремление 
скрыться, «спрятать концы» 
охватывает почти каждого де
сятого водителя, попавшего в 
дорожно транспортное про
исшествие, хотв это только 
усугубляет ситуацию и отяг
чает вину нарушителя.

В середине мам в дежур
ную чагть Госаатоинспекции 
поступило сообщение о том, 
что неизвестный на автомоби
ле «Запооожец», с-едуя по 
улице Кама-ан, совершил на
езд на 45--етнего гражданина 
3. Водитель скрылся, а пеше 
ход скончался на месте про
исшествие. Принятыми опе
ративно-розыскными мерами

иа следующий день личность 
нарушителя бы а устаиов е- 
мл Им оказался фуркат Ик
рамов, 1969 года рождения, 
нигде не работающий, до сих 
пор скрывающийся от правэ- 

. охранительных органов. Впо-- 
не возможно, не оставь сн 
человека в тяжелом состоя
нии на месте происшествия, 
исход был бы другим. По
добных примеров можно при
нести немало,

В Яккасарайском районе 
по улице У. Носира напротив 
АТП «Узмясомолепецтранс» 
неизвестный совершил наезд 

на О. Зернаева, 1961 года рож
дения, который скончайся 
на месте ДТП. В Сабир-Рахи- 
мовском районе на перекре
стке улиц Озод—Беруин неиз

вестный водитель на неуста- 
нов енном транспорте сби 
несовершеннолетнего О. Сос- 
новского, который в резуль
тате по учил телесные пов
реждения В Хамзинском рай
оне на у ’ Г Хамзы, напротив 
трамвайной остановки им. 
Успенского, совершен наезд
на Салихову. Водитель скрыл-
св, оставив пострадавшую
девушку без помощи.

Госаатоинспекция Ташкента 
просит очевидцев названных 
событий помочь в поиске на 
рушите-ей закона. Тех, кто 
располагает какой-либо ин
формацией, просим звонить 
по те 'ефоиам: 56-97-99, 56-99 
85, 32-11-66 или 02.

О. ШАРИПОВ,
В ТУТИН.

В одном нз живописных 
уголков урочища Чимган 
расположилось скромное 
одноэтажное здание, н ко
тором разместилась одна из 
пяти действующих сейчас по 
всему земному шару стйн 
ций, работающих по прог
рамме «ИРИС». Отсюда 
ученые Астрономического 
института Академии наук 
Узбекистана с помощью 
специального телескопа 
и особой аппаратуры ве
дут непрерывные круг 
лосуточные наблюдения 
за Солнцем триста дней в 
году. Вместе со своими кол
легами из других стран, где 
работают аналогичные стан
ции США, Чили, Марокко, 
Испании. они регулярно 
передают полученные све
дения во Францию, где соз
дан банк данных о колеба
ниях светила и ведется ана
литическая работа. Еще две 
такие же станции готовятся 
вступить в строй в Австра
лии и на Гавайских островах.

Ну а для чего все это, 
собственно говоря, нужно?

В астрономии все ис
следования строится на ос
нове анализа излучений, 
которые приходит к нам из 
космоса. • объясняет Шух
рат Эгамбердыев, ведущи’' 
научный сотрудник отдела 
астрофизики высоких энер
гий Астрономического ин
ститута До недавнего 
иремени считалось, что мы 
никогда ничего не узнаем о 
внутреннем строении Солн 
ца н других звезд, н их изу
чение ограничится лишь 
анализом процессов, проте
кающих на поверхности.

Ио вот в середине 70-х 
годов возникли новые от
расли астрономии гелио- 
сейсмологин и астрогейсмо- 
логни, Зто науки о распро
странении волн в недрах 
Солнца и дрм’нх звезд. Как, 
например, по звучанию ко
локола. то есть его вибра

ции. можно судить о каче
стве отливки, внутренних 
изъянах, так и внешние ко
лебании Солнца могут дать 
информацию о его внутрен 
нем строении, распределе
нии массы, химическом со
ставе и многом другом. Все 
это очень важно дли пони
мания нынешнего состояния 
нашего светила, путей его 
эволюции.

Эти же методы наблюде
ния можно использовать н 
для отдаленных звезд, но 
это пока дело будущего 
для этого требуются слиш
ком мощные телескопы Да
же изучение сравнительно 
близкого к нам Солнца тре
бует очень сложной и чув
ствительной аппарятуры.

В Чимгане мы используем 
аппаратуру, изготовленную 
для изучения колебаний 
Солнца во Франции. Еже
годно из этой страны к нам 
приезжают коллеги, с кото
рыми мы плодотворно сот 
рудничаем. в том числе н в 
области профилактики слож
ного оборудования.

Шухрат Эгамбердыев по
ясняет. что исследовании по 
международной прог|жмме 
«ИРИС* носят исключи
тельно фундаментальный 
характер. Говорить о каком- 
либо прикладном значении 
этой работы пока не прихо
дится. Да и можно ли чисто 
прагматически относиться к 
расширению наших знаний 
об окружающем мире, Мго- 
ленной? Отрадно, что н р ны 
нешнне трудные времена 
государство не идет но пути 
свертывания фундаменталь
ных исследований, не даю
щих быстрой отдачи. AcTpiw 
номы Узбекистана имеете с 
коллегами всего мира продол-« 
жают попытки заглянуть с 
Земли в недра Солнца н 
других звезд.

В. ПРУГЕР,
корр. УзА.
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Выставки

ХУДОЖНИКИ УЗБЕКИСТАНА 
В КОЛОННЕ И МОСКВЕ
Накануне Диа независимости Республики Узбекистан а 

Месиве откроется выставка картин ташкентских художников. 
Разместится она в галерее «Нигер», что находится в Бан
ном переулке.

Адрес ее известен многим 
любителям изобразительно
го искусства. Публику сюда 
привлекает возможность 
увидеть работы современ
ных мастеров кисти со все
го мира. На этот раз ей 
предстоит знакомство с 
живописью И. Гуленко, А. 
Жибоедова, Г. Жирнова. В. 
Захарского, О. Харитоновой, 
чье творчество впитало яр
кие краски Востока и орга
нично сплелось с характе
ром страны, ее народа, куль
туры. Без этих художни
ков сегодня трудно предста
вить национальное искусст
во республики.

На зрителей неизгладимое 
впечатление производят ак
варели Захарского. про
никнутые тонкой поэзией и 
душевной простотой. На 
данной выставке будет пред
ставлено 30 его работ, сре
ди них такие известные, как 
«Чирчик». «Горный пей
заж Узбекистана». В основе 
их эмоционального строя 
возвышенное настроение, 
своеобразное излучение чув
ства, объединяющее челове
ка и окружающую его среду.

Изображенные Жибоедо- 
вым архитектурные памят
ники Узбекистана несут' в 
себе ощущение времени, са
мой жизни, ее повседневного

уклада, напоминая, что все 
вокруг — и древние соору
жения. и caiM воздух, кото
рым мы дышим, не сущест
вуют отдельно от людей, а 
вбирают в себя краски, зву
ки их душевного мира.

Своеобразное дарование 
Гуленко и Жирнова позво
ляет передать посредством 
полотен потребность людей 
к самосовершенствованию, 
познанию человеческой ду
ши. Их картины дают зри
телям возможность загля
нуть в особый мир — мир 
творческого преображения. 
Москвичи увидят такие ра
боты Игоря Гуленко, как 
«Покровитель птиц», «Свет 
надежды», в которых есть 
значительность, органичес
кое сочетание простоты и 
внутреннего достоинства. 
«Ночь», «Стрижи», «Все
ленная» Жирнова волнуют 
зрителей своей поэтич
ностью и задушевностью. А 
вот натюрмортам Ольги 
Харитоновой присуще со
четание чистоты линии, 
прозрачности сияющих кра
сок и абсолютное чувство 
композиционного ритма.
* Последовательность и сос
редоточенность. с какими 
художники работают в те
чение многих лет, предан
ность искусству и подлинный

профессионализм характе
ризуют их творчество, ко
торое не оставляет никого
равнодушным.

Выставка, открытие ко
торой намечено на 30 авгус
та. станет по счету второй, 
организованной Союзов во
спитанников детских домов 
и школ-интернатов Узбеки
стана /совместно с ассоциа
цией «Искусство народов 
мира», президентом которой 
является заслуженный дея
тель искусств Каракалпак
стана Николай Корнилов. В 
настоящее время благодаря 
их содействию в подмосков
ном городе Коломне дейст
вует экспозиция картин 
П. Джалилова. И. Азизова и 
Г. Чиганова.

В доме Озерова, входя
щем в единый комплекс 
старого Кремля, являюще
гося архитектурным запо
ведником, вывешены полот
на японских и итальянских 
живописцев. Но. несмотря 
на представительное сосед
ство, пейзажи узбекских 
художников привлекают к 
себе пристальное внимание 
зрителей. Работы «На окраи
не Намангана», «Горный 
пейзаж», «Шахимардаи» и 
другие поражают отноше
нием тонов, богатством ко
лорита, динамикой, порож 
денной игрой света и возду
ха. И посетители, не убояв
шиеся очереди, а перед до. 
мом Озерова она выстраи
вается с утра, открыли для 
себя истинное искусство, 
которое не меркнет от со
поставлений, а лишь стано
вится ближе, понятнее и го
раздо ценнее.

Выставка в Коломне про
длится два месяца. И инте
рес к ней, судя по первой 
неделе, все возрастает.

Л. КУЧЕРЕНКО.

Хозяюшкам

ВИТАМИНЫ-КРУГЛЫЙ год
— Настала лучшая пора лета, — говорит Фируза Шуку- 

ровна ХАЛИКОВА, главный технолог ташкентского ресторана 
«Зарафшан». — Изобилие поспевших фруктов, овощей и 
бахчевых радует глаз.

Сегодня речь пойдет о сливе. Ведь из нее можно приго
товить не только варенье, но и джем, повидло, пюре, соусы, 
приправу. Ее можно вялить, мариновать, сушить.

В Узбекистане слива распространена достаточно широко. 
Лучшие сорта ■— зто кок-султан, ранняя синяя, кирке, вен
герка, фиолетовая, ренклод альтана, бертон, исполинская, 
Анна Шпет. Большинство сортов облвдает желирующей спо
собностью.

Плоды сливы содержет витамин А, С , В„ каротин, белки 
и пектиновые веществе. Калорийность достигает 40 ккал иа 
100 г.

Сливы обладают слабительным и мочегонным действием, 
поеышвют гемоглобин в крови и поэтому ценны в рационе 
питания, особенно зимой.

ВАРЕНЬЕ ИЗ ЖЕЛТЫХ СЛИВ
Не совсем зрелые сливы 

обмыть, проколоть в нес
кольких местах деревянной 
шпилькой и положить в каст
рюлю.

В таз для варенья поло
жить сахар, добавить воду, 
размешать и сварить сироп. 
Горячим сиропом залить 
подготовленные сливы и в та
ком виде оставить на сутки. 
На второй день сироп слить, 
прокипятить и вторично за
лить сливы. На третий день в 
том же сиропе сливы сварить 
до готовности.

На 1 кг слив необходимо 
взять 1200 г сахара, 2 стака
на воды.

МАРИНОВАННЫЕ СЛИВЫ
Спелые сливы накалывают

в нескольких местах, запол
няют ими банки и заливают 
маринадом (450 г воды, 400 г 
сахара, 60 г 9-процентного 
уксуса и специи — по пять- 
шесть горошков душистого 
перца, гвоздики и немного 
корицы). Воду, сахар и спе
ции кипятят, остужают, про
цеживают и вливают в раст
вор уксуса.

Залитые маринадом банки 
накрывают крышками, сте
рилизуют 3 минуты, после 
чего закатывают крышками.

СЛИВОВОЕ ПЮРЕ
Отсортированные и промы

тые сливы разрезают иа доль
ки и удаляют косточки. В ка
стрюлю наливают воды слоем 
2—3 см и помещают нарезан
ные сливы. Затем массу про

варивают в течение не более 
10 минут до размягчения и 
протирают через сито. Полу
ченное пюре нагревают до 
кипения и при температуре 
95—97 градусов расфасовы
вают в прогретую стеклянную 
тару. Наполненные банки 
накрывают крышками, зака
тывают и устанавливают вниз 
горлышком, сверху прикры
вают плотной тканью и мед
ленно охлаждают.

Для выработки 1 кг сливо
вого пюре требуется около 
1200 г свежих плодов.

СЛИВОВЫЙ СОУС
К хорошо протертому све

жеприготовленному сливо- 
аому пюре добавляют са
харный песок (на 1 кг пюре— 
110 г сахара). Все тщательно 
перемешивают, доводят до 
кипения и уваривают а тече
ние 5—7 минут при постоян
ном помешивании деревян
ной лопаточкой. После увари
вания полученный соус в ки
пящем состоянии расфасо
вывают в подготовленные 
банки до самого верхе, на
крывают их прокипяченными 
крышками и немедленно за
катывают. Укупоренные бан
ки переворачивают вниз 
горлышком, прикрывают свер
ху плотной тканью для мед
ленного остывания.

Записала 
Р. ГУЗАИРОВА.

/ Я К

о т

смотрите , сегодня 
+ вечером

ПЯТНИЦА 
зв июля

УзТВ I
18.00 «Бугун». Информаци

онный выпуск. 18.10 Студия 
«Ешлик». «Киалар даараси». 
18.55 «На футбольных полях». 
19J0 «Узбекистон» (рус.) 19.55 
Международные ноаости. 
30.10 Вечерняя сказка. 20.25 
Видовой фильм. 20.35 «Тад- 
биркорлик». 21.00 «Узбекис
тон». 21.30 Беседы о реформе.

21.40 «Едиома». Абдулла Аа- 
лони. 22.30 Поет народный ар
тист Узбекистана Одилжои 
Юсупов.

У>ТВ II
17.00 ПОКАЗЫВАЕТ АШГА

БАТ
«ОРБИТА IV»

17.45 «Человек и за
кон». 18.15 «вагон 03». 
18.45 «Поле чудес». 19.40 Спо
койной ночи, малыши! 20.00 
Новости. 20.25 «Человек не
дели». 20.40 Художествен

ный фильм «Суини». 5-я се
рия. 21.40 «Пресс-зкспресс». 
21.55 «Максима».

22.25 «Авто-шоу». 22.45 
Площадка «Обоза» (группа 
«Браво»). В перерыве (23.00) 
Новости.

«ДУБЛЬ IV»
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

17.00—19.00 
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
19.00 «К-2» представляет: 

«Абзац». 20.00 «Депеш Мод- 
93». 21.00 Турецкое телевиде
ние. Новости. 21.20 «Заезды 
говорят». 21.25 «Спортивная 
карусель». 21.35 Гранд репор
таж. «Кто такие «Новые рус
ские»?» 22.05 «Возвращение 
«Святого Луки». Художествен
ный фильм. 23.35 «Каунтдаун». 
Ноаости популярной музыки.

Новыми машинами пополнился 20-й автопврк Джи зека.
НА СНИМКАХ: заместитель директора 20-го автопарка Пу- 

лат Камилов и шофер Туйчибой Журвев, освоивший рвботу 
иа автобус* фирмы «Белде»; ввтобус фирмы «Белде» на 
маршруте.

Фото Б. ТУРАЕВА.
(Фотохроника УзА).

Тулккн МУХИТДИН

ИСТИНЫ
Совестливому человеку 

открываются одни за други
ми ворота счастья.

Хочешь быть стойким ду
шой и телом, закаляй себя 
постоянным стремлением к 
благодеянию.

Тот, кто не стыдится есть 
украденное у других, к кон
цу жизни все равно не насы
тится и будет испытывать 
адские муки.

Идущему путем порока и 
разврата кажется, что он 
идет правильной дорогой.

Бойся того, чья внешность 
мила и безобидна, а нутро 
завистливое и черное.

Рядом друг — всюду тебе 
в подмогу две руки, два 
глаза.

Добрый нрав — и себе 
хорошо* и окружающим.

Щедрое сердце привлекает

больше, чем драгоценный ка
мень.

Даже на склоне лет сажай 
и ухаживай за юными дерев
цами. О тебе на земле оста
нется добрая память — пло
доносящий сад.

Лишь упав с коня, пой
мешь, как трудно пришлось 
твоим друзьям, брошенным 
в час беды.

Не сдержал данного сло
ва — изменил самому себе, 
унизил себя.

Жизнь без надежды на 
счастье — пустой звук.

Жизнерадостного не пуга
ет неизбежность смерти.

На пошлые, бесстыжие 
вопросы не отвечай, никак 
не реагируй. Делай вид, что 
не слышишь их.

Лживыми обещаниями на
род соберешь на один день, 
на другой люди разбегутся.

Спилил одно дерево, поса
ди—два. Построй новый дом, 
потом ломай старый. Тогда 
в мире будет торжествовать 
порядок и воцарится благо
получие.

Порой один легкий вздох 
помогает как лекарство.

Вера очищает, безверие 
опустошает..

Обманул — выиграл? Нет, 
проиграл!

Прекрасные вершины до
ступны лишь достойному, 
честному человеку,

В семье мать всегда на 
первом месте, отец — на 
втором, хотя как защитник 
и кормилец дома он по при
вычке держится впереди.

Женщина для мужчины — 
мера его величия или паде
ния.

Без вины виноватому в 
итоге возместится за испы
танные муки.

Пусть ошибается, но жи
вет своим умом. Он лучше 
того, кто. подобно попугаю, 
повторяет чужие слова.

Ищущий ключи от рая 
найдет их.

Поживешь с мое—убедишь
ся в истинности сказанного.

Перевела с узбекского 
Саида ХАСАНОВА.

НА СВЕТОФОРЕ- 
«ЗЕЛЕНЫЙ»!

В актовом зале Управле
ния Среднеазиатской желез
ной дороги состоялось тор
жественное напутствие спе
циалистов очередного выпус
ка дорожного медучилища. 
По этому случаю было ска
зано немало теплых слов в 
адрес преподавателей и мед
работников.

Медучилище железной до
роги считается весьма прес
тижным. Преподавание здесь 
ведут специалисты высокого 
класса. Совершенствуется 
техническая база. Конкурс 
при отборе на учебу состав
ляет шесть-семь претенден
тов на одно место.

Сегодня в лечебных уч
реждениях дорожного, под
чинения работают около двух 
тысяч выпускников этого 
учебного заведения.

(УзА).

НАГРАДА 
ЗА ТАЛАНТ 
И ТРУДОЛЮБИЕ

Стипендиатами благотво
рительного фонда «Навруз» 
стали три одаренных и тру
долюбивых воспитанника 
Республиканского центра 
детского художественного 
творчества. По двенадцать 
тысяч рублей будут полу
чать Абдували Латыпов, 
Файзуддин Низамов и Бек- 
зод Ааджиметов.

Первый из них, несмотря 
на юный возраст, сумел до
биться известных высот в 
таком сложном жанре, как 
художественная роспись. 
Файзуддин нашел себя в 
резьбе по дереву — созда
ваемые им произведения от
личаются красотой и изяще
ством узоров. Признанные 

мастера считают, что мальчик 
работает на профессиональ
ном уровне. Жанр традици
онной восточной миниатюры 
успешно осваивает Бекзод.

А. АТАЕВА.
(УзА).

Орбиты сотрудничества

ЭКСПЕДИЦИЯ ОТПРАВЛЯЕТСЯ В ПУТЬ
В республику прибыла 

группа японских уче- 
ных-археологов во гла
ве со знатоком истории 
и этнографии Сибири и 
Центральной Азии, профес
сором университета Сока в 
Токио Като Кюдзо. Целя
ми визита являются разви
тие сотрудничества с Науч
но-исследовательским инсти
тутом искусствознания име

ни Хамзы, анализ результа
тов раскопок кургана Даль
верзинтепа, изучение на этой 
основе появления культа 
Будды, путей его распро
странения в мире и Япо
нии. Найденные памятники 
древности еще раз подтвер
ждают. что наша страна 
была уже в далеком про
шлом одним из очагов миро
вой духовности и культуры.

Сотрудничество узбекских 
и японских исследователей 
развивается плодотворно. 
Его практическим результа
том явилось издание книги- 
каталога «Древние памятни
ки Южного Узбекистана» на 
узбекском, японском, анг
лийском языках. Эта уни
кальная книга, иллюстриро
ванная цветными снимками, 
получила распространение в

ряде стран, в частности, в 
Италии, Франции, Индии, 
США. Решено подготовить 
к печати вторую книгу та
кого типа. Ее текстовые ма
териалы будут написаны 
узбекскими археологами, а 
художественное оформление 
берет на себя японская сто
рона.

Узбекско-японская науч
ная экспедиция отбыла из 
Ташкента, взяв курс в Сур- 
хандарьинскую область — 
на курган Дальверзинтепа, 
который расположен в Шур- 
чинском районе.

(УзА).

...первая группа в составе 150 молодых строителей Уз
бекистана, пожелавших принять участие в сооружении 
завода атомного . машиностроения в Волгодонске, отпра
вилась из Ташкента 21 мая 1982 года.

...первое упоминание о Маргилаие, как о городе, в ис
торических материалах относится к X веку.

...первая встреча представителей промышленности 
Ташкента и Москвы состоялась в Московском Политех
ническом музее 19 мая 1975 года. Москвичам были по
казаны образцы продукции, выпускаемой промышленны
ми предприятиями Ташкента.

...впервые делегация краеведов из представителей ме
стного населения Туркестанского края приняла участие в 
работе III Международного съезда ориенталистов, про
ходившего -в Петербурге в 1876 году. На этом съезде от 
имени туркестанской делегации выступил ее руководитель 
историк-краевед, кокандский казий Саттархан Абдулга- 
фаров.

...вблизи Новгорода у деревни Лесная поляна находит
ся совхоз «Ташкентский», названный так в честь его 
строителей — посланцев Узбекистана, прибывших сюда 
в 1975 году для участия в работах по преобразованию 
российской Нечерноземной зоны.

...впервые почетное звание «Заслуженный строитель 
Узбекистана» стало присваиваться с 1957 года.

...первых посетителей Республиканский музей естест
веннонаучной пропаганды с отделениями природы, исто
рии религии, социалистической культуры, созданный в 
Ташкенте, принял 12 сентября 1949 года.

...Сырдарьинская область в составе республики с цент
ром в городе Гулистан образована 16 февраля 1963 года.

...впервые Дни Узбекистана в Финляндии были прове
дены в сентябре 1978 года.

Собрал н составил В. ТЮРИКОВ.

. НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНК .
внешнеэкономической деятельности Республики Узбекистан

эшимав
В связи с заключением соответст
вующих соглашений по открытию 
кредитных линий из Германских 
банков, под гарантию государствен
ного страхового агентства Германии "Гермес" 
Национальный банк внешнеэкономической 
деятельности Республики Узбекистан принимает 
к рассмотрению валютно- окупаемые 
инвестиционные проекты для финансирования. 
Условия кредитования предусматривают 
следующие требования:
- поставляемая технология и оборудование 
должны быть не менее чем на 80% германского 
производства (преимущества для новых земель);
- технико-экономическое обоснование проектов 
должно быть представлено согласно 
методическим рекомендациям Национального 
банка;
- кредитование осуществляется по проектам, 
имеющим приоритетное значение для 
социально-экономического развития Узбекистана.

Наш адрес: Ташкент, ул. Ахунбабаева, 23 
Телефоны для справок: 33-/0-92, 33-47-16, 33-18-45

ПРАЗДНИК ДЕТСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА

Большой белый заяц в 
нарядном комбинезоне по
полнил коллекцию мягких 
игрушек ташкентской
школьницы Лины Малюко- 
вой. Юная певица получила 
его... в качестве главного 
приза на фестивале детского 
творчества «Ш арк юлдузи», 
прошедшего в Ташкенте.

Это уже второй такой фе
стиваль, который с начала 
лета проводит городской 
центр детско-юношеского 
творчества. На сей раз в 
нем приняли участие более 
150 мальчишек и девчонок 
— тех, кто сегодня отдыхает 
в летних оздоровительных 
лагерях города или просто 
на время каникул остался 
дома, в Ташкенте. Во время 
отборочного тура ребята 
продемонстрировали свои 
способности в разных жан
рах^ Выступая в заключи
тельном концерте, юные пев
цы, танцоры, музыканты, 
юмористы пленили зрите
лей непосредственностью и 
вместе с тем вполне про

фессиональным мастерст
вом. Оценивало участников 
фестиваля жюри, в состав 
которого вошли известные 
деятели искусства Узбеки
стана — солист вокально- 
инструментальной группы 
«Ташкент» Бахтиер Султа
нов, артист эстрады Нодир 
Шодиев, певица Наргиза 
Закирова, киноактер Рустам 
Уразаев и другие.

Специального приза зри
тельских симпатий был 
удостоен воспитанник дет
ского дома № 21 Хасан Ту- 
рабаев, отдыхающий в ка
никулы в летнем оздорови
тельном лагере «Орленок». 
Он был победителем преды
дущего, июньского фести
валя. Решил принять учас
тие и в этот раз, попробо
вав себя в разных жанрах. 
Вдохновение, искренняя ув
леченность и, безусловно, 
незаурядные способности 
мальчика позволили ему 
стать финалистом конкурса.алистом конкурс; 

А. ИВАНОВА, 
корр. УзА.

НОВЫЙ вид
ОРГАНО-МИНЕРАЛЬНЫХ
•УДОБРЕНИЙ:

-  ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ЧИСТОТА;
-  ВЫСОКАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ УРОЖАЙ
НОСТИ;
-  ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПЛОДОРОДИЯ И ЛЕ
ЧЕНИЕ ПОЧВ.

Разработанный специалистами Среднеазиатского про
изводственного объединения по добыче угля. Научно- 
исследовательского и проектно-конструкторского инсти
тута охраны окружающей среды в угольной промышлен
ности и Узбекского научно-исследовательского и проект
ного института химической промышленности новый вид 
органо-минеральных удобрений состоит только из природ
ных элементов и оказывает благотворное воздействие на 
псе виды растений и почву.

Опытно производственная проверка, проведенная в 
Средней Азии, на Дальнем Востоке. Северном Урале, в 
Германии, Испании, Китае, Чехии и других странах, а 
также санитарно-гигиеническая экспертиза подтверж
дают высокие технологические и экологические качества 
новых удобрений. Они

— выпускаются в гранулированном виде, отличаются 
сыпучестью, неслеживаемостью. высокими агротехничес
кими свойствами;

— предназначены для внесения под все виды растений, 
а также для облагораживания и лечения плодородного 
слоя почвы, борьбы с эрозией, избытком нитратов, тяже
лых металлов и радионуклидов, рекультивации земель:

— вносятся перед посевом, в вегетацию, а также под 
зябь:

— повышают урожайность до 25% по сравнению с 
применением других видов удобрений;

— увеличивают коэффициент усвояемости растениями 
азота и фосфора в 1 ,6—2,0 раза;

— улучшают качество продукта и обеспечивают его 
экологическую чистоту.

Применение предлагаемых органо-минеральных удобре
ний обеспечивает накопление гумуса и повышение уро
жайности. при этом стоимость их не превышает стоимос
ти традиционных.

Обращаться: ПО «Средаауголь*. 700011, Ташхеит, к*. 
Ц-14, д. 21.

Справки по телефону 44-38-14.

Дежурный редактор Ю. КАЗАЧЕНКО, дежурный 
I .  ПЕТРОВ.
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